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Prazo para estes veículos termina no dia 31/10

Municipal celebra Dia da Ópera com concerto a R$ 2
PÁGINA 4

PÁGINA 3

Os Rolling Stones quebram o jejum de álbuns de 
estúdio com o excelente ‘Hackney Diamonds’, 

com participações de Paul McCartney, Elton John, 
Stevie Wonder e Lady Gaga, entre outros

Divulgação

Pedras que rolam e 
viram diamantes

PÁGINAS 1 E 2 

PÁGINA 9 PÁGINA 13

Catarina Ribeiro/Divulgação

Divulgação

Álbum é o 
primeiro disco 
da banda 
após a morte 
do baterista 
Charlie Watts, 
em 2021

O pianista e cantor Luiz Otávio 
recebe Mat’nália nesta terça-feira no 
Manouche, no Jardim Botânico, no show 
de lançamento do álbum ‘Essa Maré’, 
produzido pela sambista 

Longas argentinos como ‘La Sudestada’ e ‘O 
Castelo’ são algumas das principais opções 
no cardápio da 47ª Mostra de São Paulo

Placas com final 3, 4 e 5 
devem fazer licenciamento

Cientistas do LNCC 
estão entre os mais 
influentes no mundo

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 6 

Pesquisadores do La-
boratório Nacional de 
Computação Científi-
ca (LNCC) estão entre 

os mais influentes no 
mundo. Ao todo, o Bra-
sil tem 1.294 pesquisa-
dores na lista.

O Detran.RJ informa que termina no 
próximo dia 31 de outubro o prazo para o li-
cenciamento anual de 2023 de veículos com 

final de placa 3, 4 e 5. E para os veículos com 
final de placa 6, 7, 8 e 9, o prazo final é 30 de 
novembro de 2023.

Polícia Civil do Rio não compartilhou com 
as outras forças a operação contra milicianos

PÁGINA 7

CPMI quer incluir 
no relatório sigilos 
de Silvinei Vasques 

CORREIO NACIONAL - FERNANDO MOLICA - PÁGINA 5

Deliberação, porém, fica atrelada à decisão 
da segunda turma do STF sobre despacho do 
ministro Nunes Marques, que suspendeu a quebra

Conflito mais acirrado na Faixa de Gaza

MAGNAVITA - PÁGINA 3

As situações políticas se assemelham. Mas 
especialistas avaliam que mesmo que venha a 
ser eleito, Javier Milei não conseguiria radicali-
zar suas propostas econômicas e internacionais.

Um espelho 
entre Brasil e 
Argentina

Veja o que 
deve mudar 
na tributária

Resende e 
Angra têm 
epidemia de 
dengue

PÁGINA 8 E POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4 PÁGINA 4

PÁGINA 15

PÁGINA 16

O governador do Rio, Cláudio Castro, 
disse que 12 pessoas foram presas sob 
suspeita de participar dos incêndios a 
35 ônibus, um trem e diversos veículos 
nesta segunda-feira (23) na capital. 
Eles vão responder pelo crime de ter-

rorismo e foram encaminhados para 
prisões federais. Os ataques acontece-
ram após a morte de Matheus da Silva 
Rezende, Faustão, durante operação 
da Polícia Civil em Três Pontes, na zona 
oeste da cidade.

Rafael Wallace/Gov RJ

Que não ousem desafiar o Estado, diz Castro

Relatório de Eduardo Braga deverá ser con-
cluído na noite de hoje. Mas há pouco tempo e 
um longo caminho a percorrer para que a refor-
ma tributária deja concluída até o final do ano

FERNANDO MOLICA

Descriminalizar 
ou não as 
drogas?

PÁGINA 3

MARCELO ALVES

Paixão nacional, 
futebol perde 
fôlego e torcida

PÁGINA 2

NBA abre 
temporada 
2023/24 
hoje à noite

Resende e Angra dos Reis estão 
na lista  de municípios do Estado do 
Rio que registraram situação de epi-
demia de dengue, agora no início de 
outubro. As outras cidades são: Nova 
Iguaçu, São Pedro da Aldeia e Rio das 
Ostras. A análise é do InfoDengue.

PÁGINA 7

A liga norte-americana de basque-
te apresenta novidades na regra do 
jogo e no formato de disputa. O que 
não parece ter mudado é o temor cau-
sado pelo Denver Nuggets, após sua 
performance no último campeonato.
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: SENADO ARGENTINO APROVA MUDANÇAS NO EXÉRCITO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 24 de outubro de 
1923 foram: Senado argentino, em 
sessão secreta, aprova lei que remo-

dela o serviço militar no país. Chan-
celers de França e Alemanha seguem 
conversando sobre a questão do Vale 
do Ruhr. Senado brasileiro debate 

a redação fi nal da lei de imprensa. 
Guerra no Rio Grande do Sul entre 
governistas e opositores atinge a ci-
dade de Cruz Alta. 

HÁ 75 ANOS: ONU DEBATE SITUAÇÃO DA PALESTINA E DE BERLIM
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 24 de outubro 
de 1948 foram: Conselho de Segu-
rança da ONU segue debatendo a 

questão de Berlim e da Palestina. 
Moradores da Alemanha Oriental 
protestam contra algumas ações 
da URSS na região. Concluída, no 

Senado, a votação do aumento dos 
vencimentos dos servidores públi-
cos e civis. Comissão de Finanças da 
Câmara debate orçamento de 1949.

Levantamento revela defeitos em câmeras corporais 
usadas em 16 unidades da Polícia Militar no Rio

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-”NÃO SE CALEM diante do 
massacre do meu povo”, conclama 
palestina Mayana Nefa. Nós não 
somos terroristas”. (Maynara Nafe 
da Federação Árabe Palestina do 
Brasil) Em entrevista ao programa 
Brasil Agora, da TV 247, Mayna-
ra Nafe, secretária de Juventude 
da Federação Árabe Palestina do 
Brasil (Fepal) denunciou o crime 
de genocídio cometido por Israel 
contra o povo palestino em Gaza 
e Cisjordânia. “Ouçam as vozes 
palestinas, entendam o que o povo 
palestino passa há tantos anos. Nós 
não somos terroristas. Nós estamos 
lutando para sobreviver há muitos 
anos. Estamos lutando para que 
o mundo olhe para nós e entenda 
que o que está sendo colocado so-
bre nós nesse momento é crime. Eu 
peço a vocês e clamo: não se calem 
diante do massacre do meu povo”, 
afi rmou a jovem. Ela destaca que o 
povo palestino é hoje a maior po-
pulação de refugiados do mundo. 
“Nós temos mais de 6 milhões de 
refugiados e isso não começa no 
dia 7 de outubro de 2023. Nós pa-
lestinos começamos a morrer há 76 
anos atrás quando não existia Ha-
mas e havia outra desculpa para nos 
matar e nos expulsar”, enfatiza. (...) 
(Brasil247)

2-FILHO DE BOLSONARO 
É CORTADO EM ENTREVIS-
TA - O deputado federal Eduardo 
Bolsonaro (PL-SP) foi cortado 
ao vivo enquanto dava entrevista 
a uma rede de TV da Argentina 
após defender o armamento de 
população. Ele e outros parlamen-
tares acompanharam o pleito do 
domingo (22) em Buenos Aires. 
Ao canal C5N, ele entrou na te-
mática armamentista como parte 
do alinhamento com a visão de 
Milei e comentou a situação no 
Brasil. Quando defendeu aberta-
mente o acesso facilitado da popu-
lação a armas, ele foi interrompido. 
“Defender armas de fogo para os 
cidadãos signifi ca dar condições 
para a legítima defesa...”, dizia o 
deputado, até uma apresentadora 

cortá-lo com um “não, não”. “É 
muito generosa a Argentina e os 
argentinos para receber esse tipo 
de gente”, disse outro apresenta-
dor ao repórter que entrevistava 
Eduardo. (...) (UOL)

3-NEGROS POBRES - Com 
Bolsa Família ‘turbinado’, núme-
ro de negros na pobreza ainda 
é o triplo de brancos. Por � ais 
Carrança. O Bolsa Família deve 
retirar 10,7 milhões de pessoas da 
pobreza em 2023 — um número 
recorde e uma redução de quase 
20% na pobreza do país, resultado 
do aumento do valor do benefício 
e orçamento sem precedentes para 
o programa. Mas dos 45 milhões 
de brasileiros que devem perma-
necer nessa condição, mesmo após 
a reformulação do benefício, 32,5 
milhões devem ser negros, ou 71% 
do total, segundo projeção feita 
em estudo inédito do Made-USP 
(Centro de Pesquisa em Macroe-
conomia das Desigualdades da 
Universidade de São Paulo), rea-
lizado a pedido da BBC News 
Brasil. Isso signifi ca que três em 
cada quatro brasileiros na pobreza 
ainda serão negros, comparado a 
uma participação de 56% de pre-
tos e pardos no total da população, 
segundo o IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografi a e Estatística). 
Para os pesquisadores do Made-
-USP, os números revelam alguns 
dos limites do programa social que 
completa 20 anos neste mês de 
outubro. E o fato de que, segun-
do eles, “o novo Bolsa Família não 
pode, sozinho, enfrentar todos 
os obstáculos estruturais a uma 
maior equidade e inclusão social”, 
diz Luiza Nassif-Pires, diretora do 
Made-USP e uma das autoras do 
estudo, ao lado de Amanda Resen-
de, João Pedro Freitas e Gustavo 
Serra. Conforme a economista, 
para populações desiguais, são 
necessárias ações focadas, como 
as políticas de ação afi rmativa para 
ampliar o acesso da população ne-
gra à educação. (...) (BBC News 
Brasil)

4-DEFEITOS - Levantamento re-
vela defeitos em câmeras corporais 
usadas em 16 unidades da PM no 
Rio. Problemas com as baterias são 
os principais; estado instaurou pro-
cesso administrativo contra empresa 
contratada. Por  João Vitor Costa e 
Madson Gama. Estratégia adotada 
para reduzir a letalidade policial no 
Estado do Rio, por determinação do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
as câmeras operacionais portáteis 
(COPs), acopladas aos uniformes de 
policiais, não estão cumprindo como 
deveriam sua função. Documentos 
aos quais O Globo teve acesso mos-
tram que as chamadas bodycams 
(câmeras corporais) instaladas nem 
sempre estão de “olhos abertos”. Al-
gumas baterias descarregam com 
poucas horas de uso, e outras sequer 
conseguem ser recarregadas e levadas 
para incursões. Foram verifi cadas 
ainda difi culdades para conectar 
aparelhos à internet, além de simples 
“obstáculos”, como problemas nos su-
portes para prender os equipamentos 
às fardas e até para identifi car o agen-
te que vai utilizá-los. (...) (O Globo)

5-ZONA FRANCA DE MA-
NAUS - Férias coletivas começam  
segunda-feira, 23, em mais de 30 fá-
bricas. Segundo Sindicato dos Meta-
lúrgico do Amazonas, de 15 mil a 17 
mil operários devem parar por sete a 
dez dias. Procura por itens como mo-
tos, aparelhos de ar-condicionado e 
TVs é maior que o esperado e seca 
está difi cultando chegada de peças. 
Por  Cássia Almeida, Bruno Rosa e 
Juliana Causin. (...) (O Globo)

6-CONSIGNADO do INSS: 
novo limite entra em vigor. Por 
Gabriela Bulhões. O governo redu-
ziu para 1,84% o teto de juros dos 
empréstimos consignados para be-
nefi ciários do INSS. O novo limite 
entra em vigor segunda-feira (23). 
O que é esse benefício? O consig-
nado do INSS é uma modalidade 
de empréstimo pessoal. É disponível 
para benefi ciários do sistema públi-
co previdenciário, como aposenta-
dos e pensionistas. A taxa máxima 

foi reduzida após o Banco Central 
ter cortado a Selic para 12,75% ao 
ano. A taxa de juros mensal caiu de 
1,97% para 1,84% ao mês. Já a taxa 
para o cartão de crédito consignado 
saiu de 2,83% para 2,73% ao mês. 
Na página do INSS é possível con-
sultar as taxas de juros praticadas 
pelos bancos. Valor máximo para o 
empréstimo consignado é de 45% 
da renda. Do total, 35% são para o 
empréstimo, 5% para o cartão de 
crédito e 5% para o cartão de bene-
fício, criado em 2022. A quantidade 
limite de parcelas é de 84 meses. A 
pessoa tem até 7 anos para usufruir o 
benefício oferecido pelos principais 
bancos do país. Apenas o titular do 
benefício pode pedir o empréstimo 
consignado. O processo é apenas 
online, pelo site ou app. (...) (UOL)

7-ANIVERSÁRIO DA ONU: 
Nada a Comemorar? Por Liszt Viei-
ra. Do ponto de vista de garantia da 
paz, o resultado é desastroso, apesar 
dos esforços. Neste 24 de outubro 
de 2023, a ONU completa 78 anos 
de existência. Quando a ONU foi 
criada, em 24/10/1945, um jurista 
francês, cujo nome não recordo, 
disse o seguinte: Se dois países pe-
quenos entram em guerra, a ONU 
acaba com a guerra. Se um país 
grande entra em guerra com um país 
pequeno, acaba o país pequeno. E se 
dois países grandes entram em guer-
ra, acaba a ONU. Realmente, do 
ponto de vista da paz e segurança, a 
ONU não tem poder para intervir e 
acabar com guerras. Tenta negociar, 
em geral numa perspectiva huma-
nitária. Mesmo assim, nem sempre 
consegue atingir seu objetivo. Um 
bom exemplo é a recente proposta 
humanitária do Brasil em relação à 
guerra Hamas x Israel, que foi rejei-
tada pelos EUA. (...) (Fórum21)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Um dos sentimentos mais 
deliciosos que temos e a cada 
ano vem perdendo o calor e 
baixando demais a temperatu-
ra. Essa paixão está no coração 
de 99.9% da população brasi-
leira. A paixão nacional que nos 
faz ter o prazer de vestir as cores 
verde e amarelo e nos eleva ao 
patriotismo que deveríamos ter 
diariamente, lamentavelmente, 
por falta de competência, vem 
há anos, caindo num profundo 
desgosto.

O futebol é o nosso esporte, 
nosso prazer, nossa alegria. Reúne 
todas as classes, credos, cores, ida-
des num só objetivo: o prazer de 
vibrar na vitória e a emoção fantás-
tica que gera esse esporte.

Nossa seleção brasileira de 
futebol perdeu o brilho e o en-
canto. Não é difícil recordar os 
momentos num passado recente 
que tínhamos o prazer e a vontade 

enorme de ver um jogo da nossa 
seleção. Parava tudo. Empresas 
liberando seus funcionários, bares 
lotados, televisões ligadas em to-
dos os lugares, audiência impres-
sionante, famílias juntas na frente 
da TV, ruas pintadas, cores do 
Brasil em todos os lugares, recesso 
escolar... Hoje, acabou isso.

Por que? Nossa seleção não 
empolga dentro do campo.  Virou 
plástico. Tudo sem emoção, tesão, 
garra, paixão. São celebridades do 
futebol milionárias que lutaram 
para conquistar uma vaga e pelo 
glamour hoje dado, que estão mais 
preocupadas no visual, roupas de 
grife, fones no ouvido, Europa, 
mundo árabe e muito mais. Menos 
no futebol.

Futebol é negócio. Gera bi-
lhões, move um país, alimenta es-
peranças e proporciona alegria para 
um povo tão sofrido. Nossas sele-
ções passadas tinham sangue nos 
olhos dentro do campo, garra, sem 

frescuras. Ganhavam e perdiam. 
Entravam em campo de mãos da-
das, tinham líderes, capitães de ver-
dade, os melhores inquestionáveis 
em cada posição, estádios lotados, 
sem cabelinhos de cor, cortes ma-
lucos, respeito à pátria, respeito ao 
povo brasileiro, respeito à Amare-
linha. Sabíamos de cór a escalação 
da nossa seleção, ídolos, craques. 
Todos saíam de campo exauridos, 
vitoriosos, aplaudidos. E hoje Nada 
disso vemos mais!

Falta gestão, profi ssionais do 
tamanho desse negócio e dessa 
responsabilidade, autoridade, os 
melhores em cada área, profi s-
sionais capacitados, pulso fi rme, 
posicionamento e resultados 
grandiosos do maior produto 
brasileiro, marketing para trans-
formar essa paixão em uma paixão 
ainda maior, desejo de audiência e, 
principalmente, referências, ído-
los, elenco, líderes, time e vitórias 
convincentes.

Está sem graça, sem brilho, 
sem vida, sem emoção. Há 
tempo ainda de uma grande 
virada de profi ssionalismo, 
autoridade e gestão profi ssio-
nal. Fazer de nossa paixão, um 
amor pulsante. Não adianta ter 
um caixa fi nanceiro imponen-
te, sólido e resultados pífi os. 
Como diz um grande amigo , 
ex-atleta e tetra campeão mun-
dial, futebol é bola na rede, é 
gol, é vitória! É sinômino de 
seleção brasileira. É respeito, é 
referência, é reverenciado.

Brasil era temido pelas gran-
des seleções. Hoje, times sem ex-
pressão nos vencem, nos dão olé. 
Torço e continuarei a torcer pelo 
sucesso sempre do nosso Brasil. 
Nossa paixão carece de brilho, en-
cantos e de muitas graças.

*Desenvolvedor de 
Marketing & Business. 

LinkedIn: Marcelo Alves

Marcelo Alves*
Paixão sem graça

Opinião do leitor

Eleição argentina

Um efeito do que aconteceu no Brasil pôde 

ser sentido na Argentina, com uma eleição 

fi cando polarizada, entre a direita e a esquerda. 
Resta saber qual lado o povo hermano vai esco-

lher: se fi ca com o peronismo ou embarca para 
uma aventura à direita. 

Sávio Espíndola Vianna
São Paulo - São Paulo

Uma ‘guerra’ que 
precisa acabar!

Ignorância ou falta 
de humanidade?

EDITORIAL

Começamos este editorial 
reproduzindo as palavras do 
prefeito do Rio, Eduardo Paes: 
“Milicianos na Zona Oeste 
queimam ônibus públicos pa-
gos com dinheiro do povo para 
protestar contra operação po-
licial. Quem paga é o povo tra-
balhador.  E para piorar, tive-
mos que interromper serviços 
de transporte na Zona Oeste 
para que não queimem mais 
ônibus. Ou seja, únicos preju-
dicados: moradores das áreas 
que eles dizem proteger!”.

O Rio viveu nesta segun-
da-feira (23) um dia de caos e 
aqueles que mais precisam do 
transporte público, trabalha-
dores, foram os mais prejudi-
cados diante os ataques crimi-
nosos aos veículos. Foram mais 
de 30 ônibus incendiados, en-
tre BRT, carros de passeio e 
até um trem. Avenidas e vias 
fechadas, bloqueadas, engarra-
famentos gigantescos por toda 
a Zona Oeste e fi las nos termi-
nais rodoviários, em especial o 
Alvorada, na Barra da Tijuca.

Trabalhadores literalmente 
‘ilhados’ sem poderem voltar 
para suas casas... Tudo isso 
por conta de uma operação 
que acabou com um dos líde-
res da milícia naquela região 
sendo baleado e morto du-

rante confronto. Qual recado 
eles querem passar? Não estão 
prejudicando o Governo do 
Estado ou Prefeitura com essa 
depredação e violência, e sim 
aqueles que eles mesmo dizem 
proteger, em suas ‘áreas’. 

Com as palavras do gover-
nador Cláudio Castro, que 
o “crime organizado que não 
ouse desafi ar o poder do Esta-
do!”, o que temos é que torcer 
para que essa ‘guerra’ por ter-
ritórios que aterrorizam a po-
pulação seja ceifada. Essa mes-
ma população que eles dizem 
defender é a que não aguenta 
mais essa insegurança diária, 
esse confl ito que só prejudica 
a vida do cidadão do bem, que 
só quer ter sua liberdade para 
trabalhar e voltar para o lar, em 
segurança. 

Um basta na criminalida-
de do Rio! Já demos um passo 
largo com a vinda dos homens 
da Força Nacional para o es-
tado, para contribuírem com 
a ação conjunta entre Gover-
no do Rio e Governo Federal. 
Esperamos que isso aumente 
cada vez mais, para termos um 
estado, em especial a capital, 
mais segura. Não só para a po-
pulação carioca, ou fl uminen-
se, mas sim para todos aqueles 
que estiverem por aqui.

A ignorância é um duro gol-
pe para o bem da humanidade. 
A visão deturpada da guerra 
entre Israel e o grupo terrorista 
Hamas é potencializado nega-
tivamente pela visão de quem 
está fora das áreas de combate. 
Basta uma análise em volta do 
mundo para perceber o quão 
míope muitas pessoas estão em 
relação ao que acontece. Os ata-
ques de Israel, ao contrário do 
grupo terrorista, não visam viti-
mar palestinos, mas acabar com 
o câncer que o Hamas vem im-
pregnando não só nos ataques 
contra Israel, mas também na 
ditadura que ele mesmo criou 
dentro da Palestina.

O foco do Hamas é de fato 
o fi m de toda a Israel. Como 
pode um grupo que visa o ex-
termínio de uma nação rece-
ber tanto incentivo de pessoas 
pelo mundo. Boa parte desse 
incentivo por simples falta de 
informação. Mas não uma in-
formação que não esta ao alcan-

ce, mas sim por pura preguiça. 
Não querer procurar saber a 
história dos dois lados antes de 
decretar de que lado está. 

Aliás, basta um pouco de 
leitura para entender que o cer-
to não está em escolher lados, 
mas sim optar por salvar vidas. 
A realidade é uma só, seja em 
Israel ou na Palestina, os ata-
ques do Hamas, que muitos de-
fendem, foram os grandes cul-
pados de tantas mortes. Aliás, 
passam de 3.000 o número de 
vítimas desse confronto.

Ver essa realidade e se depa-
rar com vídeos que circulam na 
internet com brasileiros fazen-
do manifestações pró-Hamas 
no centro da cidade assusta e 
faz pensar que a falta de in-
formação é imensa por parte 
desses manifestantes. Aliás, é 
melhor pensar dessa maneira 
do que pensar que brasileiros 
possam ser a favor de um grupo 
de terrorista que vem matando 
e sequestrando pessoas.
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VOO SOLO - A ação da Po-
lícia Civil contra o número 2 da 
milícia da Zona Oeste da capi-
tal fl uminense pegou de surpre-
sa todo o primeiro escalão da se-
gurança do Estado do Rio. Os 
protocolos de mobilização pre-
ventiva, que incluem até refor-
ço das redes hospitalares, não 
ocorreram.

 PROTOCOLO IGNO-
RADO - A operação explosiva 
também não foi comunicada 
com antecedência ao governa-
dor Cláudio Castro. Os efei-
tos colaterais, com o início da 
queima de ônibus, deixaram 
perplexos integrantes do alto 
escalão que souberam pela TV 
e redes sociais. Se os protocolos 
integrados estivessem na mesa, 
a mobilização das outras for-
ças, além da civil, teria ocorrido 
“by the book”.

UM SÓ CORPO - Logo 
que vazaram as primeiras no-
tícias da operação solo da 
Civil, o primeiro sentimen-
to foi a falta de uma Secreta-
ria de Segurança Pública. Um 
maestro que colocasse ordem 
na segurança integrada. Polí-
cia Civil, Polícia Militar, Seap 
(Penitenciária) e Bombeiros 
fazem parte de um só corpo.

 SILÊNCIO - Enquanto pi-
pocavam as queimas de 35 ôni-
bus e de um trem, não se ouvia 
um pio de algum deputado da 
Alerj, especialmente, aqueles 
que falam da segurança como 
prato principal.

 INSÔNIA - O governador 
Cláudio Castro passa a noite 
de segunda para terça no La-
ranjeiras e acorda reunindo 
os dirigentes das diferentes 
áreas de segurança do estado. 
O tom vai ser duro e as res-
ponsabilidades serão coloca-
das na mesa. Não há como fu-

gir do não compartilhamento 
de uma ação desta responsa-
bilidade. Mesmo que o titular 
da Polícia Civil seja estreante 
no cargo de secretário, o dele-
gado Marcus Amim faz parte 
da instituição há quase duas 
décadas.

 PERPLEXIDADE - Quem 
acompanha, há muitos anos, a 
linha do tempo da segurança, 
fi cou perplexo com a dimensão 
da reação. Algo de muito estra-
nho ocorreu e a pulga atrás da 
orelha já foi colocada.

O FILHO É TEU... - A 
nota do Ministério da Justi-
ça coloca ordem na casa. A 
responsabilidade da crise é 
do estado. Neste momento, 
o pacto federativo existe. Só 
que a repercussão interna-
cional obriga o governo fede-
ral desembarcar no Rio ainda 
mais forte.  

 SIAMESES - O governa-
dor Cláudio Castro mantém 
um bom diálogo com Ricardo 
Cappelli, secretário executivo 
do Ministério da Justiça. Hoje 
são quase irmãos siameses em 
uma relação afetiva e de respei-
to. Esta alquimia tem sido boa.

 ESQUECIDO - Quando 
foi convidado para ser se-
cretário da Polícia Civil, o 
delegado Marcus Amim re-
cebeu algumas orientações 
do governador. Já nos pri-
meiros dias tropeçou em 
duas delas.

GAZA DO STF - Cadê o 
ministro Edson Fachin coibin-
do as operações da Polícia Flu-
minense nas comunidades? Ele 
acompanhou a praça de guerra 
que o Rio se transformou por 
ter amarrado durante meses as 
ações policiais?

ATAQUE PESSOAL - O 
governador Cláudio Castro 
tem sido o alvo predileto do 
coleguinha Octavio Guedes, 
na GloboNews, com comen-
tários cada vez mais pessoais 
nos ataques ao governante. 
Tem horas que o telespecta-
dor pensa até que o bom jor-
nalista tem algo pessoal con-
tra Castro ou a sua gagueira. 
Nesta segunda, passou dos li-
mites ao dizer que o governa-
dor do Rio era o único que 
comemorava a queima dos 
ônibus e a reação dos mili-
cianos. É só revisar as falas na 
Globoplay. Que saudades do 
Guedes que não ultrapassava 
a linha do ataque pessoal.

 FUGINDO DO CAOS - O 
caos instalado na cidade do Rio 
nesta segunda, 23 de outubro, só 
reafi rmou o registro que a coluna 
tinha programado para publica-
ção nesta terça, 24. O isolamen-
to da Zona Oeste consolidou 
uma percepção que tivemos na 
semana passada sobre o voo en-
tre o aeroporto de Congonhas 
em São Paulo e o aeroporto de 
Jacarepaguá. É o meio de ligação 
aérea mais seguro para quem re-
side na Barra e nos bairros da re-
gião oeste do Rio.

Operada pela Azul Conecta 
com três aeronaves Caravan de 
última geração, as três que estão 
dedicadas à rota não possuem 
mais de 2 anos de uso e con-
tam com um sistema de aviôni-
ca semelhante aos jatos executi-
vos. São 14 voos diários, sete em 
cada sentido, com nove luga-
res cada e o percurso é realizado 
em uma hora e meia. A aerona-
ve voa a uma altitude de cruzeiro 
10 mil pés. Na sexta passada, o 
voo que registramos, apesar do 
tempo nublado nas duas cida-
des, foi impecável. Sobre as nu-
vens e totalmente estável.

 Pousar em um fi nal de tar-
de em Jacarepaguá e 20 minutos 
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No ano de 2022, o Rio de Ja-
neiro viu o surgimento de 68.219 
novas empresas, representando 
um aumento de 27% em relação 
a 2018. Ao criar uma empresa, são 
necessários diversos procedimen-
tos burocráticos, como a elabo-
ração do contrato social, registro 
na Junta Comercial, obtenção de 
CNPJ, alvará de funcionamento 
e inscrição estadual, entre outros. 
No entanto, um passo muitas ve-
zes negligenciado é o registro do 
nome comercial.

Embora o nome comercial e 
a marca sejam conceitos jurídicos 
distintos, frequentemente o nome 
da empresa pode adquirir caracte-
rísticas de uma marca e, portanto, 
ser protegido por meio de seu re-
gistro junto ao Instituto Nacional 
de Propriedade Industrial (INPI).  
Através de um processo administra-
tivo verifi ca-se a conformidade da 
marca que se pretende registar com 
os requisitos legais, bem como, se 
não incorre nas vedações previstas 
no artigo 124 da Lei 9.279/96.

No Brasil, o registro de marcas 
tem experimentado um crescimen-
to notável, com um aumento de 
250% no período de 2016 a 2021, 
resultando em um total de 158.709 
pedidos registrados neste último 
ano. No entanto, é importante 
destacar que ainda há um amplo es-
paço para expansão, especialmente 
quando consideramos o contexto 

global. Isso fi ca evidente quando 
comparamos esses números com 
os impressionantes 7,8 milhões de 
registros de marcas na China em 
2021. Mas qual seria a importância 
do registro de uma marca? 

Ao registrar um nome comer-
cial como marca, você adquire 
direitos exclusivos sobre seu uso 
em conexão com os serviços es-
pecifi cados na marca registrada. 
Isso protege a identidade de seu 
negócio e evita que outras empre-
sas utilizem nomes similares para 
serviços semelhantes, prevenindo 
confusão entre os consumidores.

No caso de uso indevido da 
marca por terceiros, o titular pode 
buscar proteção legal por meio 
de ações judiciais por violação de 
marca ou concorrência desleal.

E o que tem motivado as em-
presas a buscarem essa proteção? 
Um exemplo pode auxiliar na 
compreensão.

 Considere o cenário de uma 
empresa que investe fi nanceira-
mente em pesquisa de mercado, 
publicidade e design de logotipo 
para criar uma marca, mas não a 
registra. Após estabelecer sua pre-
sença no mercado, descobre que 
outra empresa copiou sua mar-
ca, registrou-a e passa a oferecer 
serviços semelhantes, porém de 
qualidade inferior, confundindo 
os consumidores. Isso resulta na 
perda de mercado devido à queda 

de credibilidade e na impossibili-
dade de continuar usando o nome 
comercial original.

Embora existam soluções le-
gais para enfrentar essa situação, 
como o direito de precedência, o 
caminho judicial é longo e desa-
fi ador. Enquanto o tempo passa, 
a marca original perde espaço e 
credibilidade.

Outro incentivo para o regis-
tro de marcas é que elas se tornam 
ativos econômicos da empresa e 
podem ser cedidas, franqueadas 
ou licenciadas, gerando receita 
adicional. Além disso, uma marca 
registrada aumenta a credibilidade 
da empresa no mercado, agregan-
do valor a seus produtos e serviços.

Vale lembrar que antes de 
iniciar o procedimento junto ao 
INPI é importante observar os 
requisitos necessários para o regis-
tro, em especial se a marca que se 
pretende registrar está disponível, 
ou seja, não pode existir registro 
anterior que possa causar confu-
são ou associação.

Portanto, embora o registro no 
INPI não seja obrigatório, é uma 
medida importante devido aos 
benefícios que pode proporcionar 
aos negócios, como evidenciado 
pelo signifi cativo aumento no re-
gistro de marcas no Brasil.

*Procurador Federal 
aposentado e Advogado

Marcos Couto*

São respeitáveis os argu-
mentos dos que condenam a 
descriminalização de drogas 
como maconha e cocaína. É 
correta a preocupação com 
eventuais consequências da 
liberação de substâncias hoje 
ilegais. A boa intenção, po-
rém, acaba virando cúmplice 
da corrupção em larga escala 
de agentes do Estado e de uma 
matança interminável.

Num mecanismo seme-
lhante ao que ocorre com o 
caso do aborto, a proibição de 
algumas drogas não é sufi cien-
te para impedir sua comercia-
lização e seu consumo: quem 
quer se drogar se droga. Todos 
podem deseja um mundo em 
que ninguém busque paraísos 
artifi ciais, o problema é que 
isso não existe. Praticamente 
todas as civilizações utiliza-
ram ou criaram substâncias 
capazes de gerar prazer, eu-
foria e/ou alguma forma de 
escape, de fuga temporária da 
realidade.

Cabe ao legislador proibir 
atividades que afetam a vida 
coletiva — roubo, homicídio,  
corrupção, estupro —, mas é 
discutível o direito do Estado 
de intervir na vida privada do 
cidadão que lhe sustenta. 

Álcool e tabaco, que ma-
tam muito mais gente que 
drogas ilegais, nunca foram 
proibidos entre nós.  Nenhu-

ma pessoa maior de 18 anos é 
impedida de beber, desde que, 
depois, não prejudique tercei-
ros. Não pode dirigir, operar 
máquinas. Vale também pro 
cigarro: quer fumar, ok, mas 
lá fora, não em ambientes fe-
chados.

Só este mês,  o Exército 
constatou o desvio de armas 
pesadas de seu arsenal e o Rio 
foi palco de três grandes casos 
de envolvimento de policiais 
com o tráfi co. Um sargento 
PM  foi preso pela Polícia Ci-
vil transportando 151 quilos 
de cocaína. A Polícia Federal 
desbaratou dois grupos da 
Polícia Civil: um é acusado 
de exigir propina para liberar 
16 tolenadas(!) de maconha; 
o outro é suspeito de desviar 
280 quilos de cocaína.

As ações permitem algu-
mas constatações: 1. as pri-
sões foram feitas por agen-
tes de corporações policiais 
diferentes daquelas de seus 
alvos (Polícia Civil prendeu 
PM; PF investiga Civil); 2. o 
volume de drogas envolvido 
demonstra, mais uma vez, que 
o tráfi co não chegaria ao atual 
patamar sem uma azeitada 
máquina de corrupção que 
envolve agentes do Estado — 
não apenas policiais.

Seria irresponsável e in-
justo atribuir às instituições 
policiais o rótulo de cúmpli-

ces do crime; mas não dá pra 
tratar tantos casos como fatos 
isolados. A maioria que de-
fende uma política de intole-
rância total ao uso drogas age 
de forma bem-intencionada. 
Mas, na prática, colabora para 
a manutenção e crescimento 
da indústria do crime alimen-
tada pela proibição (os mafi o-
sos lucraram muito com a Lei 
Seca americana, a proibição 
de bebidas alcoólicas entre 
1920 e 1933). 

A legislação também é 
cruel com jovens negros e 
pobres presos   com pequena 
quantidade de drogas — na 
maior parte das vezes, desar-
mados — e que acabam mar-
cados como trafi cantes. A cor 
da pele e a condição social 
são decisivas para que quem 
alguém fl agrado com drogas 
seja classifi cado de consumi-
dor ou de criminoso.

Não seria simples descri-
minalizar drogas, mas o Brasil 
não pode continuar ignorar 
experiências internacionais 
(Portugal, Canadá, Estados 
Unidos, Uruguai) que apon-
tam para caminhos possí-
veis. A menos, evidentemente, 
que setores do mesmo Estado 
que defendem a situação atual 
se benefi ciem da indústria da 
droga ilegal. Como em outros 
casos, vale repetir: a quem in-
teressa o crime?

Fernando Molica

Drogas da corrupção A importância da proteção 
do nome comercial

Fotos/CM

Aeroporto de 
Jacarepaguá 

para São 
Paulo é o 

meio aéreo 
mais seguro 

para os 
moradores 
de Barra e 

região Oeste

Vista 
aérea, 
durante 
o voo, da 
praia da 
Reserva, 
no Rio

depois estar na sua residência, 
sem passar pela Linha Vermelha, 
Linha Amarela ou avenida Bra-
sil, além da rápida mobilidade, 
traz uma sensação de segurança, 
que, depois dos episódios des-
ta segunda, torna a viagem uma 
grande opção, não só para o des-
tino São Paulo, bem como para 
conexões possíveis, como Bra-
sília.

 A privatização do aeropor-
to de Jacarepaguá, hoje sob 
gestão da concessionária con-
trolada pela XP, trará mais 
novidades para a Barra. A am-
pliação da pista permitirá a 
Azul operar com o ATR 72, 
com 72 lugares. Hoje, o Cara-
van da Cessna transporta nove 
passageiros na rota.  

 Está nascendo uma nova op-
ção para quem mora na Barra e o 
fator segurança no trajeto casa/ae-
roporto/casa transforma a opção 
em uma extraordinária decisão, fa-
cilitando também pelo embarque 
e desembarque rápido em Jacare-
paguá e até no embarque em São 
Paulo, feito sempre por van. Uma 
viagem com característica de avia-
ção executiva. Nesta segunda-feira 
(32), quem viajou pela Azul Co-
necta sentiu as vantagens de uma 
aviação quase que privada.

O Cessna Caravan é o úni-
co monomotor autorizado 
pelo Governo Americano para 
uso do Presidente da Repúbli-
ca. Foi desenvolvido para a 
FEDEX e acaba de ganhar um 
modelo bimotor para 19 pas-

sageiros. A aviação na Bar-
ra, com a privatização do ae-
roporto, vai ser um marco na 
mobilidade dos cariocas que 
residem na Zona Oeste.

 FEMINICÍDIO - A Comis-
são de Segurança Pública do Se-
nado vota nesta terça um proje-
to de lei, de autoria da senadora 
Leila Barros (PDT-DF) que 
torna mais severas as penas de 
quem comete feminicídio. O PL 
4.230/2019 recebeu parecer fa-
vorável da relatora, senadora Pro-
fessora Dorinha (União-GO). 
Pela proposta, se a vítima do fe-
minicídio for mãe, a pena será 
acrescida em um terço. Atual-
mente, só há agravamento da 
pena para mães de crianças até 
três anos de idade.

Aeronave Caravan, utilizada para 
a ponte-aérea, possui sistema 
de aviônica semelhante a jatos 
executivos e tem dois anos 
de fabricação
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Veja o que Senado mudará 
na reforma tributária
Principal mudança será no formato do Conselho Federativo

Por Rudolfo lago

A equipe econômica do 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, promete deposi-
tar todas as fichas agora para 
azeitar o caminho que permita 
a aprovação da reforma tributá-
ria no Congresso até o final do 
ano. Não será uma tarefa fácil. 
O texto que o relator da refor-
ma no Senado, Eduardo Braga 
(MDB-AM), promete proto-
colar até a noite desta terça-fei-
ra (24) terá diversas modifica-
ções com relação àquele que foi 
aprovado na Câmara no final 
do primeiro semestre. E essas 
alterações terão de ser nova-
mente avaliadas pelos deputa-
dos. Que precisarão aceitá-las, 
sem fazer novas modificações, 
para que a reforma tributária 
seja, afinal, promulgada.

Estabelecer a conjunção des-
ses interesses será a tarefa prin-
cipal de Haddad e sua equipe 
nessas conversas. Há consenso 
quanto ao novo modelo básico 
de cobrança de impostos sobre 
consumo. As divergências rela-
cionam-se à forma como devem 
ser distribuídos entre os estados 
e municípios os recursos arre-
cadados. E na discussão de alí-
quotas diferenciadas, maiores 
ou menores, para determinados 
setores da economia. Em torno 
basicamente desses dois temas, 
Eduardo Braga recebeu 523 
emendas feitas pelos senadores, 
além de um texto paralelo ela-
borado por um grupo de traba-
lho da Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE), coordena-
do pelo senador Efraim Filho 
(União-PB).

IVAs
O Imposto sobre Valor 

Agregado (IVA) é o novo mo-
delo básico de cobrança. Na 
verdade, dois IVAs, um esta-
dual e municipal e outro fede-
ral. Tratam-se de impostos so-

bre o consumo, pagos ao final 
da cadeia, ou seja, no destino, 
pelo consumidor.

O Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS) é o tributo esta-
dual e municipal. Ele irá subs-
tituir os atuais Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias, 
Bens e Serviços (ICMS) e Im-
posto sobre Serviços (ISS). A 
Contribuição sobre Bens e Ser-
viços (CBS) é o IVA federal. 
Ele substituirá o Imposto so-
bre Produtos Industrializados 
(IPI), o Programa de Integra-
ção Social (PIS) e a Contribui-
ção para o Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins).

O IVA é o tipo de imposto 
praticado hoje por 174 países 
no mundo. Ele é calculado so-
bre o valor agregado colocado 
no produto antes de ser con-
sumido. O fato de ser pago ao 
final da cadeia é que gera a dis-
cussão sobre a forma de distri-
buição da arrecadação entre os 
estados e municípios.

Estados que são grandes 
produtores mas têm população 
menor e menor consumo ten-
dem a ficar prejudicados caso 
não haja uma compensação. 
Caso dos estados da região Cen-

tro-Oeste, grandes produtores 
agrícolas mas com população 
menor. Sem a compensação, a 
forte produção do agronegócio 
dali sairia com os impostos so-
bre ela pagos somente onde o 
produto fosse consumido, nos 
municípios e estados mais po-
pulosos.

Conselho
Essa situação levou à criação 

de um Conselho Federativo na 
versão aprovada na Câmara. 
Ocorre, porém, que para obter 
o apoio do governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas, e da 
bancada do Republicanos, es-
tabeleceu-se uma composição 
proporcional ao tamanho dos 
estados nessa primeira versão. 
Beneficiando São Paulo. No Se-
nado, isso será alterado.

Pela proposta saída da Câ-
mara, cada um dos 27 estados 
terá uma cadeira no Conselho e 
13 cadeiras seriam dos municí-
pios com base nas suas popula-
ções. Essa proposta daria enor-
me peso à região Sudeste, mais 
populosa. Braga vai alterar isso. 
Irá alterar a proporcionalidade 
e mesmo o formato do órgão, 
que se tornaria mais burocráti-

co apenas, e rebatizado de Co-
mitê Gestor. O modelo que ele 
quer seguir é o do comitê gestor 
que coordena a distribuição do 
Simples.

Alíquotas
Outro ponto forte da dis-

cussão são as alíquotas dife-
renciadas, para mais ou para 
menos. A Câmara estabeleceu 
uma alíquota 60% menor para 
alguns setores da economia, 
como saúde, educação e trans-
porte público.

Em paralelo, há uma discus-
são para a criação de uma alí-
quota mais alta para produtos 
que são nocivos à saúde, como 
cigarro e bebidas, e que causem 
dano ao meio ambiente. A lista 
desses produtos que pagariam 
o que vem sendo chamado de 
“imposto do pecado” é que está 
sendo negociada. Produtores 
agrícolas, por exemplo, querem 
retirar produtos que poderiam 
causar dano ao meio ambiente, 
como os defensivos.

O grande desafio de Eduar-
do Braga será conciliar todos 
esses interesses agora e aprovar 
em tempo a reforma no Con-
gresso.

Valter Campanato/Agência Brasil

Haddad e Braga correm para tentar aprovar a reforma até o final do ano

Parlamentares criam frente 
para apoiar à medicina paliativa
Por ana Paula Marques

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde, o primeiro 
cuidado começa assim que se 
recebe o diagnóstico, ou deve-
ria acontecer nesse momento. 
Por não ter muito destaque en-
tre as medicinas, os Cuidados 
Paliativos são tratados como 
cuidados para a morte, quando 
deveriam se tratar de cuidados 
para melhorar a qualidade de 
vida do paciente e de seus fa-
miliares diante de uma doença 
que ameace a vida.

E vai além disso. É direcio-
nada para dar àqueles que já não 
podem se recuperar a dignidade, 
autonomia e conforto diante do 
fim de sua vida. Mas acima de 
tudo, os cuidados paliativos são 
efetivamente para evitar a dor, 
física, emocional, e alguns arris-
cam que até a da alma.

Na falta de uma legislação 
específica que assegure o direito 
do paciente ao cuidado paliati-
vo, esse atendimento vem por 
meio de algum servidor que 
tenha conhecimento na hora 
do diagnóstico, ou alguém que 
conhece alguém que trabalha 
com a assistência humanizada. 
Foi o caso de Paulo Augusto 
Del Castilo, que recebeu diag-
nóstico de Esclerose Lateral 
Amiotrófica em 2020. Nessa 
doença, as células nervosas se 
quebram e afetam o sistema 
nervoso de forma degenerativa 

e progressiva, acarretando pa-
ralisia motora irreversível, uma 
doença terminal.

Logo depois do diagnós-
tico, Paulo foi encaminhado 
para o Hospital de Apoio, refe-
rência no cuidado paliativo em 
Brasília. Lá, Paulo fazia acom-
panhamento com uma equipe 
de fisioterapeutas, enfermeiros, 
nutricionistas e psicólogos. O 
que sua irmã Érica Lúcia Del 
Castilo, responsável pelos cui-
dados de Paulo, descreve como 
um trabalho humano e cari-
nhoso.

“Foi um cuidado incrível, 
tanto para o Paulo, como para 
nos dá família. Sabíamos que 
chegaria a hora da despedi-
da, mas estamos tendo todo o 
apoio da equipe. Quando che-
gamos ao hospital, meu irmão 
não sabia o que eram cuidados 
paliativos, muitas pessoas não 
sabem”.

Qualidade de vida
Para Érica, os cuidados pa-

liativos não são para a morte, 
mas para a qualidade de vida do 
paciente, coisa que presenciou 
com seus olhos. “Meu irmão era 
muito fã da banda Pink Floyd. 
A equipe paliativa descobriu 
que teria o show de uma banda 
cover aqui em Brasília e con-
seguiram os ingressos. Paulo, 
como fã, conseguiu ir. Fomos 
de ambulância por ele estar aca-
mado. Depois ele me disse que 

foi o show da vida dele”.
Paulo morreu em setembro 

deste ano, com 60 anos. Érica, 
como sua responsável, cuidou 
de sua dignidade, assim como 
a equipe que o acompanhava. 
“Ele decidiu que não queria 
que fossem tomadas medidas 
de sobrevida. Com o acompa-
nhamento da equipe tanto de 
forma física quanto emocional, 
ele escreveu o termo e teve seu 
pedido atendido. Ele morreu 
com dignidade”.

Para a doutora em psicolo-
gia, Giselle de Fátima Silva, os 
cuidados paliativos são pouco 
conhecidos. “Hoje no DF, te-
mos uma população que en-
velhece mais. As doenças que 
eram terminativas hoje são 
crônicas e temos doenças que 
de fato encurtam a vida. O foco 
paliativo é a prevenção e alívio 
de sofrimento de pacientes e fa-
miliares, por meio da avaliação 
correta, tratamento da dor, se-
jam elas físicas, psicossociais ou 
espirituais”, esclarece.

A doutora Giselle trabalha 
com cuidados paliativos desde 
2003. Ela destaca o atendimen-
to paliativo feito pelos Nú-
cleos de Atenção Domiciliar 
(NRAD), onde equipes com 
múltiplos profissionais fazem 
atendimento de pacientes em 
casa, com conforto e humani-
dade. “É sempre bom lembrar 
que no cuidado paliativo visa-
mos o protagonismo do pacien-

te para além da doença. Paulo é 
um exemplo desse cuidado”.

Frente Parlamentar
A Câmara Legislativa do 

Distrito Federal cria nesta 
terça-feira (24) uma frente 
parlamentar justamente para 
discutir políticas que ajudem a 
propagar o ramo dos cuidados 
paliativos, e debater sobre a 
importância e urgência desses 
serviços públicos para a popu-
lação.

O presidente da frente par-
lamentar, deputado distrital, 
Fábio Félix (Psol), disse ao 
Correio da Manhã que “visa 
um trabalho conjunto com a 
Secretaria de Saúde do Distri-
to Federal para implementar as 
soluções necessárias e promo-
ver o atendimento a todos que 
precisam desses cuidados”.

“É dever do estado oferecer 
assistência humanizada e pro-
fissionalizada que proporcione 
uma vivência menos dolorosa 
aos que necessitam.”, declara.

O deputado esclarece que a 
iniciativa para a criação da fren-
te parlamentar vem da deman-
da e dificuldade que pacientes 
paliativos encontram para 
serem atendidos pela rede pú-
blica de saúde aqui no Distrito 
Federal. A sessão desta terça é 
destinada para ouvir sociedade 
civil, familiares e pacientes pa-
liativos e especialistas da área 
da saúde.

CORREIO POLÍTICO

Já direita, conecta Lula e 
o PT ao peronismo

Disputa política conecta 
Brasil a Argentina

Relação Identificação

Ciro

Ajuda

Normal

Relações

Se os grupos que se 

opõem a Milei adotam 

como estratégia vincu-

lá-lo a Bolsonaro, os gru-

pos conservadores na Ar-

gentina tratam de fazer 

o oposto, vinculando o 

peronismo, o movimento 

ao qual Sergio Massa é 

vinculado, a Lula, ao PT e 

à esquerda. Apontando, 

aí, que a chave da grave 

crise que a Argentina en-

frente é fruto desse estilo 

de governo. Por isso, uma 

das plataformas de Milei 

é romper relações comer-

ciais com o Brasil, porque 

afirma não desejar con-

tatos com os princípios 

“comunistas” de Lula e do 

PT. Na prática, vincular os 

problemas econômicos 

ao peronismo faz sentido, 

uma vez que é o peronis-

mo que hoje lá governa. 

Logo depois do trágico 

episódio na Escola Esta-

dual Sapopemba, nesta 

segunda-feira (23), em São 
Paulo, quando um adoles-

cente de 16 anos disparou 

tiros de revólver dentro da 

sala de aula e acabou ma-

tando uma colega de 17 

anos, um vídeo começou 

a circular nas redes sociais 

argentinas. Nele, crianças 

entram na sala de aula e 

começam a tirar seu ma-

terial escolar de suas mo-

chilas. Então, uma dessas 
crianças retira de dentro 

dela um grande revólver 

prateado. O anúncio, en-

tão, diz que esse tipo de 
tragédia ainda não é co-

mum na Argentina. Mas 

o risco existiria. “Na Ar-

gentina, graças a Deus, 

esta não é a realidade”, diz 
o anúncio. “Mas poderia 

ser”, continua. “Com Milei 

e sua proposta de venda 

livre de armas. Pense bem 

antes de votar”. 

Até pelo timing da pu-

blicação, logo depois do 
crime, a relação é clara. E 
se torna ainda mais clara 

porque essa é a segunda 

peça de campanha que 

tenta vincular Javier Mi-

lei ao ex-presidente Jair 

Bolsonaro, alertando para 

eventuais problemas que 

teriam surgido no Brasil.

No domingo, antes do fi-

nal das eleições, circulou 

um outro vídeo no qual 

as imagens de Bolsona-

ro eram fundidas às de 

Milei para reforçar seme-

lhanças entre os dois. “No 

Brasil, este foi homem foi 

eleito, e foi um pesade-

lo. Argentina não precisa 
passar por isso”. 

As comparações com o 

Brasil são tantas, que so-

bram até para Patricia 

Bullrich, a terceira colo-

cada. A possibilidade de 

ela ficar neutra agora, tem 
feito com que os argen-

tinos a comparem a Ciro 

Gomes, que evitou apoios 

no segundo turno em 

2022.  

De fato, os lados brasi-

leiros se envolveram na 

disputa. O deputado Edu-

ardo Bolsonaro (PL-RJ) 

esteve em Buenos Aires 

acompanhando o pleito. 

E o PT enviou uma equipe 

para ajudar Massa, coor-
denada pelo ex-secretário 

de Comunicação da Presi-
dência Edinho Silva. 

No seu discurso no do-

mingo à noite reconhe-

cendo a derrota, Patricia 

não definiu quem apoia-

ria, mas deixou pistas ao 

dizer que “não cederia 
ao populismo”. E se Milei 

tem ideias exóticas e es-

tranhas, ela disse que a 

Argentina de hoje não se-

ria “um país normal”.

Independentemente das 

questões políticas e ide-

ológicas, o resultado das 

eleições preocupa, uma 

vez que se trata de definir 
o futuro das relações en-

tre dois países que são vi-
zinhos, com uma balança 

de bilhões. A Argentina é 

o terceiro principal parcei-

ro comercial do Brasil. 

Redes sociais

Reprodução

O PT e a esquerda argentina: proximidades

Anúncio vincula violência nas escolas brasileiras a Milei

POR RUDOLFO LAGO
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TCU avalia falhas do Exército 

no fiscalização de armas

CPMI quer incluir sigilos de 
Vasques em relatório

Os que votam Roteiro

Sinais

Lira voltou 1

Cassinos

Lira voltou 2

O relatório da CPMI citou 
auditoria do TCU União 
aberta este ano para ava-
liar o controle de armas e 
munição feito pelo Exérci-
to. Gerente de projetos do 
Instituto Sou da Paz, Bru-
no Langeani ressalta que 
é a terceira investigação 
do TCU para avaliar esse 
trabalho. 
Segundo ele, já foram 
comprovadas muitas fa-

lhas dos militares: o ex-
-deputado Roberto Je-
fferson comprou fuzil 
quando estava em prisão 
domunicial. Frisa que, na 
auditoria anterior, o Exér-
cito justificou de maneira 
contraditória sua decisão 
de, a partir de uma ordem 
de Bolsonaro, revogar 
portarias que estabele-
ciam, entre outros pontos, 
controle de munição.

A CPMI do 8 de Janei-
ro quer incluir em seu 
conjunto de provas o re-
sultado da quebra dos 
sigilos fiscal, bancário, 
telefônico e telemático 
de Silvinei Vasques, ex-
-diretor-geral da Polícia 
Rodoviária Federal. 
Isso, porém, vai depen-
der de uma decisão da 2a 
Turma do Supremo Tribu-
nal Federal que tem até 
a próxima sexta para de-
cidir se mantém ou revo-

ga a decisão do ministro 
Kassio Nunes Marques. 
Ele suspendeu a quebra 
dos sigilos que havia sido 
aprovada pela CPMI.
Marques determinou que 
sua decisão só começaria 
a ser avaliada pela Turma 
na última sexta, depois da 
votação do relatório final. 
Até o início da noite de 
ontem, apenas ele havia 
votado — reiterou sua po-
sição. Vasques foi um dos 
indiciados pela CPMI.

Entre os cinco integran-
tes da 2a Turma está  An-
dré Mendonça que, como 
Marques, foi indicado para 
o STF pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Os outros 
ministros são Dias Toffoli, 
Gilmar Mendes e Edson 
Fachin. O julgamento 
está sendo feito pelo ple-
nário virtual.

Hoje, a relatora da CPMI, 
Eliziane Gama, entrega 
o relatório a Alexandre 
de Moraes. Também está 
com a Procuradora-Ge-
ral da República interina, 
Elizeta Ramos, e com Vi-
nicius de Cavalho, da Con-
troladoria-Geral da União. 
Amanhã, irá à PF e ao Tri-
bunal de Contas da União.

Como a política adora si-
nais, vale ressaltar: Lira le-
vou o líder do União Brasil, 
Elmar Nascimento (BA) 
em sua viagem à Índia e 
China. O gesto reforçou a 
suspeita de que o depu-
tado baiano é o candidato 
do atual presidente à sua 
sucessão. Pereira tenta 
correr por fora.

Depois de duas semanas 
ausente, o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL) volta a dar expedien-
te hoje. Vai coordenar 
reunião de líderes para 
avaliar se o projeto que 
prevê taxação de fundos 
bilionários e de aplicações 
no exterior tem como ser 
pautado e aprovado.

O Senado deve votar esta 
semana o projeto que re-
gulamenta apostas pela 
internet. Carlos Portinho 
(RJ) tenta derrubar a in-
clusão das apostas em jo-
gos de cassino, aprovada 
pela Câmara. Alega que, 
nesses casos, é impossível 
controlar manipulação de 
resultados.

Em tese, Lira é favorável 
à proposta, que enfren-
ta restrições do PP e do 
União Brasil:  não acei-
taram votá-lo semana 
passada. Hoje vai dar pra 
saber se agiram contra o 
projeto ou se estavam de 
birra com Marcos Pereira 
(Rep-SP), que comandava 
interinamente a Câmara.

Polícia Militar/RJ

Lula Marques/ Agência Brasil

Instituto Sou da Paz questiona a atuação da Força

STF julga se libera dados de ex-diretor da PRF 

Mais de 630 mil 
afetados pela seca

A seca que atinge o estado 
do Amazonas já afeta 633 mil 
pessoas, segundo boletim di-
vulgado pela Defesa Civil. Das 
62 cidades do estado, 59 estão 
em situação de emergência por 
causa da estiagem. O município 
de Canutama está em estado de 
alerta e apenas nos municípios 
de Presidente Figueiredo e 
Apuís a situação é de normali-
dade.

Segundo a Defesa Civil, 
158 mil famílias foram afetadas 
pela seca deste ano. Em razão da 
estiagem, o governador Wilson 
Lima decretou, em setembro, 
situação de emergência em 55 
dos 62 municípios do estado.

Entre janeiro e 21 de outu-
bro foram registrados 17.691 

focos de calor no Amazonas. 
Somente em outubro, até o mo-
mento, foram 3.060 focos, mais 
do que o dobro do mesmo pe-
ríodo do ano passado, quando 
foram notificados 1.200. 

Em Manaus, a seca é a pior 
registrada em 121 anos. A cota 
do Rio Negro, nesta segunda-
-feira, está em 12,89m, a menor 
registrada desde 1902, quando 
começaram as medições do vo-
lume do rio. O recorde de alta 
já medido foi de 30,02 metros 
em 16 de junho de 2021.

Na semana passada, o go-
verno federal disponibilizou 
cerca de R$ 100 milhões para 
ações emergenciais de dra-
gagem de trechos do rio em 
pontos críticos, próximos à ci-

dade de Itacoatiara e Manaus. 
A região tem cerca de 2,3 mi-
lhões habitantes e o objetivo é 
evitar o desabastecimento de 
itens básicos. O Ministério dos 
Portos e Aeroportos informou 
que os órgãos competentes já 
deram início aos trâmites para 
a contratação emergencial da 
dragagem, que deverá começar 
nos próximos dias, ainda nesta 
segunda quinzena de outubro.

Na mesma semana, a Ma-
rinha, por meio do Navio de 
Assistência Hospitalar Soares 
de Meirelles, em ação conjunta 
com o Exército e autoridades 
locais, distribuiu mais de 6 mil 
cestas básicas e 1,1 mil caixas de 
água mineral em municípios da 
região do Alto Solimões.

Estimativa da Defesa Civil é que mais de 158 mil 
famílias do Amazonas sofram com estiagem

Divulgação

Estiagem histórica no Amazonas tem dificultado a vida de milhares de famílias da região

Um atropelamento ocor-
rido na região da Cracolân-
dia, na Avenida Rio Branco 
com a Rua dos Gusmões, 
deixou 16 pessoas feridas na 
noite do último domingo 
(22), sendo quatro delas com 
fratura exposta. De acordo 
com o Corpo de Bombei-
ros, oito vítimas precisaram 
ser socorridas pelo SAMU e 
11 viaturas foram deslocadas 
para atendimento da ocor-
rência, que começou por 
volta de 21h30.

Segundo informações da 
Secretaria de Segurança Pú-
blica de São Paulo (SSP-SP), 
um homem foi abordado 
por indivíduos ao parar em 
cruzamento, teve o vidro do 
carro quebrado e uma bol-
sa e aparelho celular foram 
roubados. Ainda conforme 
versão apresentada pela SSP, 
o motorista atropelou as 
pessoas em uma tentativa de 
fuga.

“O homem encontrou 
uma viatura da Polícia Mi-
litar e comunicou os fatos, 
deixando o local posterior-
mente. Uma das placas do 
veículo caiu na via, e foi 
apreendida para perícia. O 
caso foi registrado como 
roubo a interior de veículo 
e lesão corporal culposa na 
direção de veículo automo-
tor pelo 2º Departamento 
de Polícia (Bom Retiro)”, diz 
nota da secretaria.

O motorista disse ter 
tentado fugir de um assalto, 
após usuários quebrarem o 
vidro do carro e roubarem 
uma bolsa e um celular.

atropeladas 
16 pessoas 
na região da 
cracolândia

Por Francisco lima Neto, 

aline Mazzo e Tulio Kruse 

(Folhapress)

Um ataque com arma de 
fogo deixou uma aluna morta e 
outras duas estudantes baleadas 
na Escola Estadual Sapopemba, 
no Jardim Sapopemba, na zona 
leste de São Paulo, na manhã de 
segunda (23).

De acordo com a Polícia 
Militar, por volta das 7h30 um 
aluno de 16 anos, estudante 
do 1º ano do ensino médio do 
colégio, entrou na escola e efe-
tuou diversos disparos. Ele seria 
vítima frequente de bullying 
por parte dos colegas da escola. 
O atirador foi detido pela PM 
e levado para o 70º DP (Sapo-
pemba).

Uma câmera de segurança 
registrou o momento em que 
o atirador entra em uma sala de 
aula, cheia de alunos, e efetua 
disparos. Há correria, e alunos 
deixam a sala em meio a tumul-
to. A aluna que morreu, Gio-
vanna Bezerra, 17, levou um 
tiro na cabeça.

As duas feridas foram so-
corridas e levadas para o pron-
to-socorro do Hospital Sapo-
pemba –uma delas já recebeu 
alta. Um terceiro estudante, 
que se feriu ao fugir, também 
foi socorrido e já foi liberado

Dezenas de viaturas da PM, 
do Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência) e do 
Corpo de Bombeiros estiveram 
na região.

O governador de SP, Tarcí-

sio de Freitas, afirmou que as 
ações do governo precisam ser 
revistas para que novos ataques 
a escolas não ocorram.

“É hora de rever, de voltar, 
de rever tudo que a gente está 
fazendo para que a gente evite 
novas ocorrências, né? A gente 
não pode deixar que esse tipo 
de coisa aconteça. A escola tem 
que ser um local seguro, a esco-
la tem que ser um local de con-
vivência”, disse o governador.

ataque à escola em SP
Danilo Verpa/ Folhapress

Novo ataque em escola de São Paulo deixou uma morta

Portaria do MEC definiu 
regras para análise dos pedidos 
administrativos judicializados 
para abertura e aumento de 
vagas de curso de medicina. Se-
gundo o documento, para esses 
casos, também será utilizado o 
critério de pré-seleção de mu-
nicípios previsto no edital que 
trata da seleção de propostas 
para autorização de funciona-
mento de cursos de medicina 
em âmbito nacional.  

“Os critérios foram estabe-
lecidos para cumprir a decisão 
liminar proferida pelo Supre-
mo Tribunal Federal, de 7 de 
agosto de 2023, na Ação Direta 
de Constitucionalidade 81, que 

determinou ao MEC o prosse-
guimento dos pedidos que tive-
rem ultrapassado a fase de aná-
lise documental, devendo, no 
entanto, verificar o atendimen-
to a regras previstas na Lei dos 
Mais Médicos”, disse a pasta. 

Segundo o ministério, para 
decisão sobre viabilidade de 
abertura de novos cursos e au-
mento de vagas já existentes, o 
governo vai avaliar se o municí-
pio está entre os pré-seleciona-
dos no edital de chamamento. 
“Os que estiverem localizados 
dentre os municípios seleciona-
dos terão continuidade no trâ-
mite de análise regulatória para 
aumento de vagas ou abertura 

de novo curso”. 
Além deste critério, será 

exigida a oferta de contrapar-
tida ao SUS pela mantenedora 
e a existência de compromisso 
do gestor local de saúde a ofe-
recer à instituição de educação 
superior a estrutura de serviços, 
ações e programas de saúde ne-
cessários para a implantação e 
para o funcionamento do curso 
de graduação em medicina.  

“Caberá ao MEC, ainda, 
avaliar a qualidade do curso 
por meio da avaliação in loco 
verificando se a infraestrutura 
é adequada [...] a especialidades 
básicas indispensáveis à forma-
ção do aluno.” 

Regras para Medicina

Dados dos ministérios da 
Saúde e da Igualdade Racial 
mostram que a mortalidade 
materna no Brasil atinge des-
proporcionalmente mulhe-
res negras. A morte materna 
por hipertensão, por exem-
plo, aumentou 5% entre 
mulheres pretas no período 
de 2010 a 2020. Nos demais 
grupos, houve queda na 
mortalidade por hiperten-
são – entre mulheres indíge-
nas, os registros caíram 30%; 
entre mulheres brancas, 6%; 
e entre pardas, 1,6%. 

“É inadmissível morrer 
de hipertensão durante a 
gravidez, algo que nós temos 
vários medicamentos para 
controlar, temos como fazer 
o manejo. Infelizmente, tive-
mos queda em todas as ou-
tras categorias, mas, entre as 
mulheres pretas, tivemos um 
aumento de 5% nesse perío-
do de 2010 a 2020”, avaliou 
a secretária de Vigilância 
em Saúde e Ambiente, Ethel 
Maciel. 

Segundo o boletim epi-
demiológico Saúde da Popu-
lação Negra, Covid foi um 
dos principais motivos de 
morte materna no país em 
2020, com 22% do total de 
óbitos maternos registrados. 
Os números mostram ainda 
que, do total de mortes ma-
ternas por covid-19 registra-
das no país, 63,4% foram en-
tre mulheres pretas e pardas.

“Toda vez que se tem um 
evento inesperado, as pes-
soas que já são vulnerabiliza-
das pelas nossas políticas são 
as que mais sofrem. A mor-
talidade materna por Covid 
foi maior entre mulheres ne-
gras – 63%. A gente precisa 
mudar isso”, concluiu.

Mortalidade 
de mulheres 
negras na 
gravidez

POR FERNANDO MOLICA
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Prefeitura de São Paulo quer 
acabar com estilo Airbnb

Greve para três fábricas da 
General Motors

CORREIO ECONÔMICO
GUILHERME COSENZA

Guerra Guerra II

Big resultados

Bola da vez

Susto grande

Jogando junto

Um trecho da nova Lei de 

Zoneamento proposta pela 

Prefeitura de São Paulo 

pode ser a primeira medida 

contra o aluguel de apar-

tamentos estilo Airbnb. A 

proposta é que a categoria 

de “serviços de hospeda-

gem ou moradia” não mais 

configure uso misto, utili-
zado para construir unida-

des comerciais em prédios 

residenciais, impulsionado 

pelo Plano Diretor de 2014. 

O fenômeno de locação 

de apartamento por cur-

ta e longa temporada em 

plataformas digitais está 

em discussão em diver-

sas cidades pelo mundo. 

Nova York, Lisboa e Pa-

ris têm tentado conter a 

atividade por causa do 

aumento do custo de mo-

radia e queixas do setor 

hoteleiro.

Teve início na manhã da 

segunda-feira (23) a greve 

dos trabalhadores de três 

fábricas da General Mo-

tors (GM) em São Paulo. 

As unidades de São José 

dos Campos, São Caetano 

do Sul e Mogi das Cruzes 

estão totalmente paradas, 

por tempo indetermi-

nado. Os sindicatos que 

representam os funcio-

nários da GM realizaram 

assembleias na porta das 

três fábricas da GM ain-

da na manhã de segun-

da e votaram para ratifi-

car a greve aprovada no 

domingo (22) após uma 

demissão em massa ser 

realizada pela empresa. 

Entretanto, mesmo com a 

indignação dos funcioná-

rios com a retirada dos co-

legas de trabalho, as reu-

niões ocorreram de forma 

pacífica. A montadora 
confirmou a greve, mas 
não disse quantos colabo-

radores foram demitidos.

Apesar da guerra entre Is-

rael e o Hamas e a possi-

bilidade de que outros pa-

íses da região entrem no 

conflito, ainda não foram 
observados movimentos 

expressivos nos mercados 

globais refletindo o agra-

vamento do contexto ge-

opolítico. Os efeitos ainda 

são pequenos.

Nas duas primeiras se-

manas uma elevação nos 

preços do ouro e do petró-

leo aconteceram. A maior 

preocupação econômica 

está na possibilidade do 

envolvimento do Irã o que 

pode potencializar a ofer-

ta de petróleo, dificultan-

do o combate à inflação 
pelos países.

Esta semana será de di-

vulgações de resultados 

das principais empresas 

de tecnologia dos EUA. 

As chamadas Big techs, 

maiores empresas de tec-

nologia em escala global. 

Entre elas estão a Goo-

gle (Alphabet), Amazon, 

Apple, Facebook (Meta), 

Microsoft, Tesla e Nvidia.  

Na China, o governo se 

mexe para estimular a 

economia. O presiden-

te Xi Jinping prometeu 

a criação de linhas de 

financiamento, com va-

lores superiores a US$ 

100 bilhões, destinadas a 

economias em desenvol-

vimento, ponto bom para 

os negócios com o Brasil.

Segunda-feira de susto 

para as ações da Petrobras. 

A PETR3 e PETR4 registra-

ram uma forte queda. Os 

papéis ordinários fecha-

ram em baixa de 6,03% (R$ 

38,35), enquanto os ativos 

preferenciais tiveram que-

da de 6,61% (R$ 35,35). Um 

susto e tanto para quem 

acostumou ver em alta.

Aliás, o investimento para 

desenvolver a China pode 

ser um atrativo imenso 

para a economia brasilei-

ra que vem criando cada 

vez mais laços com o país. 

Vale ressaltar os negócios 

feitos com as moedas lo-

cais e dispensando o dó-

lar, o que demonstra essa 

pareceria positiva.

Divulgação

Divulgação

Mudança na lei poderá atrapalhar o serviço

GM tem fábricas paradas após demissão em massa

Descoberta falsificação de peças 
nos motores de aeronaves
Peças e documentos falsos foram encontrados em Portugal

por Guilherme Cosenza

Uma verdadeira polêmica 
no mundo da aviação começa 
a ser desenhada após a desco-
berta de fraudes e falsificações 
na venda e reparos de peças de 
motores de aeronaves. A des-
coberta foi feita em Portugal 
quando engenheiros da subsi-
diária de manutenção da TAP 
Air Portugal se reuniram em 
torno de um motor de aeronave 
que havia chegado para reparo.

A turbina CFM56 apre-
sentava sinais de desgaste e para 
a surpresa de todos, quando a 
documentação foi levantada foi 
visto que se tratava de uma peça 
recém-saída da linha de produção. 
Ou seja, o desgaste encontrando 
não teria como acontecer de uma 
peça recém produzida. Visto isso, 
em 21 de junho, a TAP apontou 
a discrepância para a Safran, em-
presa aeroespacial francesa que 
fabrica os motores CFM junta-
mente com a General Electric. A 
empresa descobriu que tratava-se 
de uma documentação falsificada, 
com uma assinatura que não era 
de um funcionário da empresa e 
os números de referência do pe-
dido de compra da peça também 

não batiam.
Após a descoberta, uma ver-

dadeira caçada iniciou-se para en-
contrar mais motores nas mesmas 
condições, uma vez que o motor 
CFM56 é de longe o mais utiliza-
do no mundo inteiro, com aproxi-
madamente 22.000 unidades ro-
dando pelas aeronaves. Com isso, 
após a descoberta da TAP a CFM 
e a General Electric acharam cer-
ca de 126 aeronaves com peças, 

além de 90 documentações falsas. 
Levantando assim um verdadeiro 
alarde sobre o ocorrido. Todas as 
peças falsas encontradas são da 
mesma distribuidora localizada 
em Londres, a AOG Technics.

A empresa possui apenas oito 
anos de existência e é pouco co-
nhecida, porém tem um extenso 
currículo de venda para diversas 
empresas aéreas e pertence ao 
empresário de 35 anos, Jose Ale-

jandro Zamora Yrala. Após a des-
coberta do golpe, o site da com-
panhia que se gabava por ser uma 
distribuidora com armazém em 
Miami, Frankfurt, Reino Unido e 
Singapura foi tirado do ar. Ainda 
não se sabe o lucro obtido com o 
golpe que reutilizava peças anti-
gas como novas e que enganou as 
maiores companhias aéreas, mas 
estimasse um lucro milionário 
com a fraude. 

Divulgação

TAP Portugal descobriu irregularidade no motor durante manutenção de rotina

por Guilherme Cosenza

A compra de produtos pela 
internet é cada vez maior. A 
chegada da pandemia ampliou 
esse fato que parece ter caido no 
gosto do brasileiro que mesmo 
após o encerramento do isola-
mento se manteve comprando 
pela internet. Isso fez com que 
muitas empresas ampliassem e 
criassem novas estratégias para 
agradar o público.

Com isso, uma expansão 
na parceria entre a Azul Li-
nhas Aéreas e a Amazon está se 
moldando extremamente posi-
tiva para seus clientes. As duas 
empresas estão aumentando o 
seu relacionamento para poder 
acelerar o trabalho de logística 
na entrega dos produtos com-
prados na Amazon. O anúncio 
ocorreu no “Delivering The 
Future”, evento realizado pela 
varejista em Seattle, nos EUA. 

A nova medida irá benefi-
ciar os clientes assinantes do 

serviço Prime da Amazon nas 
seguintes cidades: Brasília (Dis-
trito Federal), Goiânia (Goiás), 
Recife (Pernambuco), Salvador 
(Bahia), João Pessoa (Paraíba), 
Juazeiro do Norte (Ceará), Boa 
Vista (Roraima), Porto Velho 
(Rondônia), Rio Branco (Acre) 
e Palmas (Tocantins). Clientes 

assinantes de Brasília, que re-
cebiam entregas em dois dias, 
tiveram o tempo encurtado 
para um único dia, enquanto 
Recife, Salvador, Juazeiro do 
Norte e João Pessoa passam a 
ter entregas em dois dias. Em-
bora a Amazon já possua 100% 
de atendimento no Brasil, ela 

tem em grande maioria o pra-
zo de até quatro dias úteis, a 
nova medida poderá reduzir 
essas regiões para apenas dois 
dias úteis, além de ter em 200 
cidades a mudança de dois para 
apenas um dia para entrega. 

Os produtos serão trans-
portados por aeronaves da fro-
ta regular da Azul e partirão 
de Viracopos, em Campinas, 
aeroporto mais próximo dos 
quatro centros de distribuição 
da Amazon, em São Paulo. A 
empresa conta com 10 centros 
de distribuição e 22 estações 
de entrega no território nacio-
nal, atendendo a todos os mu-
nicípios brasileiros. Segundo 
levantamento realizado pela 
Agência Nacional de Aviação 
Civil (ANAC), o primeiro se-
mestre de 2023 registrou um 
crescimento de 57,8% no trans-
porte de cargas aéreas domésti-
cas e internacionais no Brasil, se 
comparado ao mesmo período 
do ano passado. 

Amazon e Gol ampliam parceria
Divulgação

Parceria promete diminuir tempo de entrega de compras

Câmara vota taxação para super-ricos

Previsão da inflação de 4,75% para 4,65%

Com a previsão de arreca-
dar R$ 20 bilhões em 2024, e 
até R$ 54 bilhões até 2026, a 
taxação dos investimentos da 
parcela mais rica da população 
deverá ser votada hoje (24) na 
Câmara dos Deputados. Desde 
o último dia 14, o projeto de lei 
em regime de urgência tranca a 
pauta na Casa.

O relator da proposta, de-
putado Pedro Paulo (PSD-RJ), 
tenta fechar um acordo com a 
bancada ruralista sobre o au-

mento no número de cotistas 
nos Fiagros, fundos de investi-
mento em cadeias agroindus-
triais. O parlamentar estava 
ainda definindo como ocorrerá 
o parcelamento do Imposto de 
Renda sobre fundos exclusivos 
e uma eventual equiparação de 
alíquotas entre esses fundos e 
as offshores (investimentos em 
empresas no exterior).

Pedro Paulo também tentou 
incluir uma solução interme-
diária para o fim dos juros sobre 

capital próprio ( JCP), propos-
to por outra medida provisória. 
No entanto, a proposta não 
prosperou por falta de acor-
do no Parlamento. O governo 
queria ter votado o texto na se-
mana passada. No entanto, três 
partidos – PL, PP e União Bra-
sil – pediram a manutenção do 
acordo para votação no dia 24, 
após o retorno do presidente da 
Câmara, Arthur Lira, de uma 
viagem oficial à China e à Índia.

Originalmente, o projeto 

de lei tratava apenas da taxação 
das offshores. No entanto, Lira 
incorporou ao texto uma medi-
da provisória editada no fim de 
agosto, e ainda em validade, que 
muda a tributação de Imposto 
de Renda em fundos exclusivos. 
O procedimento é igual ao que 
ocorreu com a medida provi-
sória do Programa Desenrola, 
apensada ao projeto de lei que 
regulamenta a taxa do rotativo 
do cartão de crédito, aprovado 
no início do mês.

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerado 
a inflação oficial do país – caiu 
de 4,75% para 4,65% neste ano. 
A estimativa está no Boletim 
Focus desta segunda-feira (23), 
pesquisa divulgada semanal-
mente pelo BC com a expecta-
tiva de instituições financeiras 
para os principais indicadores 
econômicos.

Para 2024, a projeção da 

inflação ficou em 3,87%. Para 
2025 e 2026, as previsões são 
de 3,5% para os dois anos. A 
estimativa para este ano está 
acima do centro da meta de 
inflação que deve ser perse-
guida pelo BC. Definida pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN), a meta é 3,25% para 
2023, com intervalo de tole-
rância de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo. Ou 
seja, o limite inferior é 1,75% 
e o superior 4,75%. Segundo 

o BC, no último Relatório de 
Inflação, a chance de o índice 
oficial superar o teto da meta 
em 2023 é de 67%. 

A projeção do mercado para 
a inflação de 2024 também está 
acima do centro da meta pre-
vista, fixada em 3%, mas ainda 
dentro do intervalo de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual.

Em setembro, o aumento de 
preços da gasolina pressionou o 
resultado da inflação. O IPCA 
ficou em 0,26%, segundo o Ins-

tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O percen-
tual foi acima da taxa de agosto, 
que teve alta de 0,23%. A infla-
ção acumulada este ano atingiu 
3,50%. Nos últimos 12 meses, 
o índice está em 5,19%, ficando 
acima dos 4,61% dos 12 meses 
imediatamente anteriores. Para 
alcançar a meta de inflação, o 
Banco Central usa como prin-
cipal instrumento a taxa básica 
de juros - a Selic - definida em 
12,75% ao ano pelo Copom. 



Terça-feira, 24 de Outubro de 2023 7EsportEs

INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Medalha inédita

Felipe Neves

Prata nos 100m livre feminino

Ginástica

Sem medalha

CARIBÉ LEVA O 
TERCEIRO OURO 
NA NATAÇÃO
 Guilherme Caribé 
faturou o ouro nos 
100m livre na tarde 
de nesta segunda-
-feira (23). 
Foi a terceira dele 
na competição, 
que já havia fatura-
do o primeiro lugar 
no revezamento misto 
e masculino. O brasileiro virou em terceiro e depois 
cresceu muito nos metros finais, ultrapassando os 
dois americanos, que bateram a mão na borda ao 
mesmo tempo.

Com o bronze, Gabrielle 
de Assis garantiu a pri-
meira medalha da histó-
ria do Brasil em Pans nos 
200m peito feminino.
Sidney Pickrem e Kelsen 
Lauren garantiram a do-
bradinha canadense.

O Brasil conquistou mais 
uma medalha na manhã 
desta segunda-feira (23), 
nos jogos Pan-Amercia-
nos. Felipe Neves ficou na 
terceira posição na final 
do esqui aquático e ficou 
com o bronze.

Stephanie Balduccini ga-
nhou a medalha de prata 
nos 100m livre, ontem, em 
Santiago. Ela fez o tempo 
de 54.13 segundos. A ca-
nadense Maggie Macneil 
ficou com o ouro e Catie 
de Loof com o bronze. “Eu 
estava em um período 

onde eu duvidava muito 
de mim e nada do que eu 
fazia era suficiente. Aos 
poucos eu estou recons-
truindo essa base, essa 
confiança eu te garanto 
que [conquistar o ouro] 
domingo com certeza 
ajudou”.

A equipe feminina de gi-
nástica artística do Brasil 
garantiu a medalha de 
prata nos Jogos Pan-A-
mericanos, que estão sen-
do disputados em San-
tiago (Chile) na noite de 
domingo (22).

Outros brasileiros, na se-
gunda: Ana Vieira termi-
nou a prova dos 100m livre 
em sexto lugar. Marcelo 
Chierighini e Celine Bispo 
terminaram os 100m livre 
em quinto e 16º lugar, res-
pectivamente.

Satiro Sodré/CBDA

Vitória nos 100 m livre

CORREIO NO MUNDO

Escritora morta

Pane no ar I

Ameaças entre Rússia e Otan

Pane no ar II

Ataque em Gaza

ISRAEL EXIBE IMA-
GENS À IMPRENSA
A Forças de Defesa 
de Israel convoca-
ram um grupo de 
jornalistas estran-
geiros para exibir 
imagens que seriam 
de atos de violência 
praticados por in-
tegrantes do grupo 
extremista Hamas.
Os jornalistas foram 
chamados para assistir os vídeos em uma base militar 
fechada. Todos eles foram proibidos de gravar as ima-
gens e agora estão relatando o que foi exibido pelas au-
toridades israelenses.

Heba Abu Nada, escritora 
palestina de 32 anos, mor-
reu durante um ataque is-
raelense na Faixa de Gaza, 
na última sexta-feira. A in-
formação foi confirmada 
nesta segunda-feira pelo 
Ministério da Cultura pa-
lestino.

Um piloto da companhia 
aérea Alaska Airlines foi 
preso no domingo, sob 
acusação de tentativa de 
homicídio contra mais de 
80 passageiros e tripulan-
tes, após supostamente 
tentar desligar os motores 
de um avião em pleno ar.

 Enquanto as preocupa-
ções globais são direcio-
nadas à guerra entre Is-
rael e o Hamas, uma nova 
crise ganha corpo entre a 
Rússia e a Otan na nova 
fronteira de atrito entre 
Moscou e aliança mili-
tar liderada pelos EUA: o 

mar Báltico. Foi sob suas 
águas que um gasoduto 
ligando os membros da 
Otan Estônia e Finlândia, 
este um país que aderiu 
ao clube devido à invasão 
russa da Ucrânia, sofreu 
danos e teve de ser desa-
tivado há duas semanas. 

Ele estava de folga e via-
java na aeronave como 
passageiro. “O ocupante 
do assento auxiliar tentou, 
sem sucesso, interromper 
o funcionamento dos mo-
tores”, disse a Alaska Air-
lines em comunicado en-
caminhado à imprensa.

Nada ficou conhecida 
pelo romance “Oxygen 
Is Not for the Dead”, ou 
oxigênio não é para os 
mortos, que ficou em se-
gundo lugar no Prêmio 
Sharjah de Criatividade 
Árabe em 2017, quando foi 
publicado.

Reprodução

Jornalistas não puderam filmar

Dentro da Faixa de Gaza

Começa a briga pela NBA

Sob pressão, Israel enfrenta Hamas em território inimigo

Times se mexem para desafiar Denver Nuggets por título

Forças de Israel e do Hamas 
se enfrentaram em solo na Fai-
xa de Gaza no primeiro com-
bate divulgado pelos dois lados 
desde o começo da atual guerra 
entre e o grupo terrorista que 
manda na região desde 2007.

Segundo as IDF (Forças de 
Defesa de Israel), houve incur-
sões limitadas na noite do do-
mingo (22) e na segunda (23), 
além do bombardeio de 320 
alvos. “Houve ataques com tan-
ques e forças de infantaria para 
matar esquadrões de terroristas 
que se preparam para o próxi-
mo estágio da guerra”, afirmou 
o porta-voz Daniel Hagari.

“As incursões também pro-
curam o que for possível em 
termos de inteligência sobre os 
reféns”, disse, aumentando para 
222 o número de civis e sol-
dados levados pelo Hamas no 
mega-ataque terrorista contra 
Israel no dia 7 passado, a maior 
ação contra o país em 50 anos, 
que levou ao conflito atual. O 

Hamas diz ter 250 cativos.
O grupo palestino afirmou, 

em comunicado na noite do do-
mingo, que havia repelido “in-
filtrações israelenses em Khan 
Yunis”, destruindo um tanque e 
duas escavadeiras rivais —algo 
que Hagari não comentou.

A cidade fica no sul da Fai-
xa de Gaza, fora da zona de ex-

clusão militar determinada no 
dia 13 pelos israelenses, e está 
lotada de refugiados. Segundo 
os palestinos, a maior parte dos 
436 civis mortos nesta segunda 
estava na região.

Das 26 pessoas à espera de 
repatriação para o Brasil, 16 es-
tão em quatro apartamentos de 
Khan Yunis. O embaixador bra-

sileiro na Palestina, Alessandro 
Candeas, disse à Folha de S.Pau-
lo que todos estão bem por ora, 
mas muito angustiados. O res-
tante do grupo está em Rafah, 
ponto da fronteira com o Egito.

Já houve relato de outras 
ações pontuais por terra em 
Gaza, mas esta é a primeira 
vez que ambos os beligerantes 
contam histórias semelhantes 
de engajamento. Sob a ótica 
israelense, é uma forma de dar 
uma resposta pública à pressão 
que o governo de Binyamin 
Netanyahu tem sofrido.

Além de ser apontado como 
culpado pelo fracasso político 
em lidar com a questão pales-
tina, no qual apostou em forta-
lecer o Hamas em detrimento 
do governo reconhecido pela 
ONU na Cisjordânia, Netan-
yahu também carrega o peso do 
desastre de inteligência que não 
anteviu o ataque do dia 7.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

Começa na noite de ter-
ça-feira (24) a temporada 
2023/24 da NBA. A liga nor-
te-americana de basquete apre-
senta novidades na regra do 
jogo e no formato de disputa. 
O que não parece ter mudado 
é o temor causado pelo Denver 
Nuggets.

Após uma performance do-
minante nos “playoffs” do últi-
mo campeonato, impulsionada 
pelo desempenho excepcional 
de Nikola Jokic, vários times se 
mexeram na tentativa de fazer 
frente ao atual campeão. Foi 
agitado o mercado de verão, 
com movimentos agressivos de 
algumas das equipes que se co-
locam como desafiantes.

Na transação de maior re-
percussão, o Milwaukee Bucks 
adquiriu Damian Lillard, uma 
das grandes forças ofensivas do 

esporte. O armador avisou que 
chegara ao fim seu tempo no 
Portland Trail Blazers e pediu 
para ser negociado. Seu desejo 
declarado era atuar no Miami 
Heat, o que não impediu os 

Bucks de agir.
Pressionada pelo astro 

Giannis Antetokounmpo, a 
direção do Milwaukee foi atrás 
do craque de 33 anos - incluí-
do na lista elaborada pela NBA 

dos 75 melhores jogadores de 
seus primeiros 75 anos. E, para 
levá-lo, não precisou abrir mão 
de Khris Middleton nem de 
Brook Lopez.

Saiu apenas o armador Jrue 
Holiday, excelente defensor, e 
o Boston Celtics não perdeu 
tempo para juntá-lo a Jayson 
Tatum e Jaylen Brown. O time 
de Massachusetts ainda nego-
ciou a chegada do grandalhão 
Kristaps Porzingis.

Do outro lado da liga, a 
Conferência Oeste, onde rei-
na o Denver, a agremiação 
mais agressiva no mercado foi 
o Phoenix Suns, que já tinha 
unido Kevin Durant a Devin 
Booker na parte final da últi-
ma temporada. Agora, chegou 
o prolífico pontuador Bradley 
Neal, e a promessa é de um ata-
que potente.

Reprodução

Reprodução

Segundo a IDF, houve incursões nos últimos dias

Foi agitado o mercado de verão das equipes

Brasileiro sumido 
desde o início da crise

Veto expõem hipocrisia 
dos EUA, diz ativista

O Itamaraty confirmou nes-
ta segunda-feira (23) que Mi-
chel Nisenbaum, um brasileiro 
com cidadania israelense de 59 
anos, está desaparecido desde o 
último dia 7, quando terroristas 
do Hamas romperam barreiras 
e fizeram o pior ataque contra 
Israel em 50 anos.

“A embaixada do Brasil em 
Tel Aviv confirmou com as 
autoridades locais o status de 
desaparecido do nacional”, diz 
trecho de comunicado divul-
gada pelo Itamaraty nesta se-

gunda (23). Morador de Israel, 
Nisenbaum é o único brasileiro 
considerado desaparecido no 
conflito.

O Itamaraty não forneceu 
detalhes sobre o desapareci-
mento e tampouco informou 
onde ele estava no dia 7. A 
maioria dos ataques do Hamas, 
porém, aconteceu no sul de Is-
rael, região próxima à Faixa de 
Gaza. Naquele dia, dezenas de 
pessoas foram levadas ao terri-
tório palestino controlado pelo 
grupo terrorista.

Os EUA tiveram sua hipo-
crisia exposta ao vetar no Con-
selho de Segurança da ONU a 
resolução proposta pelo Brasil 
sobre a guerra Israel-Hamas, 
afirma o ativista palestino Fadi 
Quran, 35, diretor de campa-
nhas do movimento Avaaz.

Nascido em El-Bireh, na 
Cisjordânia, ele viveu nos EUA, 
onde estudou física e relações 
internacionais em Stanford, e 
hoje mora em Ramallah. Para 
ele, Washington sai enfraque-
cida aos olhos do Sul Global e 

perde credibilidade no apoio à 
Ucrânia contra a Rússia.

Em março de 2011, Quran 
foi nomeado pela revista Time 
“a cara do novo Oriente Médio”. 
Meses depois, foi preso por au-
toridades israelenses após em-
barcar em um ônibus que ligava 
assentamentos israelenses na 
Cisjordânia a Jerusalém junto 
com outros cinco ativistas em 
protesto contra a proibição de 
palestinos usarem o transporte. 

Por: Fernanda Perrin 
(Folhapress)

Já classificado para Paris 
2024 no Mundial da Antué-
pia (Bélgica) no início do mês, 
Diogo Soares voltou a brilhar 
ontem com a prata no indivi-
dual geral masculino da ginás-
tica artística nos Jogos Pan-A-
mericanos de Santiago (Chile). 
Ele somou 81.865 nos seis apa-
relhos (salto, solo, cavalo com 
alça, argolas, paralelas e barra 
fixa). O ouro ficou com o cana-
dense Felix Dolci (82.531) e o 
bronze ficou com o norte-ame-
ricano Donnell Whittenburg 
(81.764). 

O dia também foi especial 
para a curitibana Isabela Abreu, 

que carimbou o passaporte 
rumo a Paris 2024  no pentatlo 
moderno. Ela concluiu a prova 
em nono lugar e assegurou uma 
das vagas sul-americanas nos 
Jogos Olímpicos.

Quem também teve muito 
o que comemorar foi o pau-
lista Felipe Simioni Neves, de 
34 anos, que faturou medalha 
inédita para o Brasil no esqui 
aquático slalom (modalidade 
não-olímpica) nos Jogos Pan-A-
mericanos. O atleta foi bronze, 
atrás apenas do norte-americano 
Patrick Smith (ouro) e do domi-
nicano Robert Pigozzi (prata), 
ambos no top 10 mundial.

Diogo soares ganha a prata no pan
Alexandre Loureiro/ COB

Ele somou 81.865 nos seis aparelhos obrigatórios
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Brasil tentará manter 
relações com Argentina

Para analistas, mesmo vitória de Milei não geraria mudanças mais radicais

por Gabriela Gallo

Daqui a menos de um mês, 
a Argentina vai decidir quem 
será o novo presidente do país 
em 2024. Os candidatos Sergio 
Massa e Javier Milei irão dis-
putar o segundo turno, em 19 
de novembro. Neste domingo 
(22), Massa teve 36,6% dos 
votos no primeiro turno e Mi-
lei teve 29,9% dos votos. Por 
enquanto, a corrida eleitoral 
aparenta cenário mais favorável 
para o candidato peronista, de 
esquerda. Ele fechou o primei-
ro turno na frente de seu adver-
sário e deve receber o apoio de 
outros candidatos de centro-
-esquerda, o que estima uma 
expectativa de iniciar a disputa 
com cerca de 40% dos votos.

No entanto, os votos restan-
tes vão vir da terceira candidata 
com maior número de votos, 
Patrícia Bullrich, de centro-di-
reita, que teve 23,83% de votos. 
Como a posição dela e de seus 
eleitores segue incerta, os votos 
dos eleitores da candidata po-
dem variar para qualquer um 
dos lados.

O atual governo federal tem 
relações com o candidato pero-
nista e com seu grupo, do qual 
faz parte o atual presidente ar-
gentino, Alberto Fernandez. E 
nenhuma relação com o candi-
dato de extrema-direita, Javier 
Milei que, ao contrário, pro-
mete como plataforma de cam-
panha romper relações com o 
Brasil.

Após o resultado do primeiro 
turno das eleições, o ministro de 
Relações Institucionais, Alexan-
dre Padilha, parabenizou Massa 
pelo número de votos eleitorais. 
Em compensação, o deputado fe-
deral e filho do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP), estava na Argentina no 
último final de semana para pres-
tar apoio a Milei.

Relações Políticas
Mesmo que o governo bra-

sileiro tenha a preferência por 
Sergio Massa, há chances de 
Milei ser eleito e prejudicar as 

relações entre os dois países. 
Porém, ao Correio da Manhã, o 
analista político e pesquisador 
da Universidade de Helsinque, 
Kleber Carrilho, considera 
que “mesmo em momentos de 
maior crise entre os países”, his-
toricamente Brasil e Argentina 
mantiveram suas relações.

“É claro que durante algum 
tempo houve alguma dificulda-
de, principalmente no desenvol-
vimento do Mercosul, em que 
as duas economias são as mais 
importantes. Mas não temos 
[Brasil e Argentina] não tem um 
histórico de relações ruins”, des-

tacou o analista político.
Carrilho ainda analisa que 

caso Milei seja eleito, o candi-
dato de extrema direita dificil-
mente conseguirá de fato ver 
aprovadas as suas propostas 
mais radicais para a economia e 
as relações internacionais. Por-
que elas precisão ser aprovadas 
pelo Congresso argentino. “Eu 
acredito então que a tendência 
é que haja uma ‘tranquilização’ 
no discurso [de Milei], até para 
tentar fazer com que o gover-
no sobreviva. Porque se ele for 
com essas ideias, dificilmente 
ele terá um governo longo. E se 

a gente olhar para a história re-
cente da Argentina, ela é muito 
profícua em derrubar presiden-
tes”, disse o pesquisador e cien-
tista político.

O cientista político da BMJ 
Associados, Nicholas Borges, 
também considera que “a ten-
dência é de que seja uma relação 
pragmática, apesar do eventual 
distanciamento político e ideo-
lógico entre Lula e Javier Milei”.

“Durante a gestão Bolso-
naro-Alberto Fernández, vi-
mos um cenário similar: dois 
presidentes distantes no espec-
tro ideológico e político, mas 

ambos os países mantendo 
pragmatismo no âmbito eco-
nômico. Daniel Scioli era o rm-
baixador da Argentina no Bra-
sil e possuía uma ótima relação 
com Bolsonaro e é uma pessoa 
próxima a Fernández”, exempli-
ficou Borges.

Relações econômicas
Independentemente de 

quem ganhar O cargo de presi-
dente da Argentina, o mestre em 
Direito pela Pontifícia Universi-
dade Católica do Rio Grande 
do Sul (PUCRS), Volgano Car-
valho, reforçou que, economi-
camente, não é interessante um 
rompimento entre o Brasil e a 
Argentina já que eles “são os dois 
maiores parceiros comerciais da 
América do Sul e um dos maio-
res da América Latina”.

“Eles possuem relações bi-
laterais que são essenciais para 
as suas economias. A Argentina 
no meio de uma crise a com a 
hiperinflação, o desemprego, 
o empobrecimento da popula-
ção, jamais poderia prescindir 
das suas relações comerciais 
com o Brasil. É muito impro-
vável que essa ruptura realmen-
te aconteça, principalmente 
porque haveria uma grande 
contradição, já que é um can-
didato que defende muito a 
liberdade, isso seria uma forma 
de intervir nas relações comer-
ciais, relações privadas, que se 
estabelecem livremente entre os 
cidadãos dos dois países”, com-
pletou Carvalho.

Joédson Alves/Agência Brasil

Para analistas, Milei não conseguiria aprovar no Congresso mudanças radicais demais

lula conversa com putin sobre 
guerra no Oriente Médio e Ucrânia
Presidente reitera a urgência de criar corredor humanitário em Gaza

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva conversou, nes-
ta segunda-feira (23), com o 
presidente da Rússia, Vladi-
mir Putin, sobre os conflitos 
no Oriente Médio e na Ucrâ-
nia. Por telefone, Lula rela-
tou a situação dos brasileiros 
na Faixa de Gaza e reiterou a 
urgência da criação de corre-
dor humanitário que permita 
a saída dos estrangeiros e a 
entrada de remédios, água e 
alimentos na região. 

“Os dois presidentes con-
cordaram quanto à necessi-
dade de que cessem os bom-
bardeios na Faixa de Gaza e 
de imediata libertação dos re-
féns”, informou a presidência, 
em nota. 

No dia 7 de outubro, o 
grupo extremista palestino 
Hamas, que controla a Faixa 
de Gaza, lançou um ataque 
surpresa de mísseis contra Is-
rael e a incursão de combaten-
tes armados por terra, matan-
do civis e militares e fazendo 
centenas de reféns israelenses 
e estrangeiros. Em resposta, 
Israel bombardeou várias in-
fraestruturas do Hamas, em 
Gaza, e impôs um cerco total 
ao território, com o corte de 
abastecimento de água, com-
bustível e energia elétrica. 

Os ataques já provocaram 
milhares de mortos, feridos e 
desabrigados nos dois territó-
rios. Mais de 1,5 mil crianças 
palestinas já morreram em 
Gaza.  

De acordo com o Palácio 
do Planalto, Vladimir Putin 
comentou sobre a proposta 
brasileira no Conselho de Se-

gurança da Nações e “lamen-
tou que após tantas décadas 
não tenha sido encontrada so-
lução para a criação do Estado 
Palestino”. 

Proposta rejeitada
Na semana passada, o 

Conselho de Segurança rejei-
tou a proposta apresentada 
pelo governo brasileiro que 
pedia pausas humanitárias aos 
ataques entre Israel e o Hamas 
para permitir o acesso de aju-
da à Faixa de Gaza.  

O resultado da votação foi 
12 votos a favor, duas absten-
ções, sendo uma da Rússia, e 
um voto contrário, por parte 
dos Estados Unidos. Por se 
tratar de um membro perma-

nente, o voto norte-ameri-
cano resultou na rejeição da 
proposta brasileira. 

O Conselho de Segurança 
da ONU tem cinco membros 
permanentes, China, França, 
Rússia, Reino Unido e Estados 
Unidos. Fazem parte do con-
selho rotativo Albânia, Brasil, 
Equador, Gabão, Gana, Japão, 
Malta, Moçambique, Suíça 
e Emirados Árabes. Para que 
uma resolução seja aprovada, é 
preciso o apoio de nove do to-
tal de 15 membros, sendo que 
nenhum dos membros perma-
nentes pode vetar o texto. 

A Rússia também apresen-
tou sua própria proposta de 
cessar-fogo no conselho, que 
também foi rejeitada.  

Ucrânia 
Lula e o presidente russo 

também falaram sobre a guer-
ra na Ucrânia. “O presidente 
Lula reafirmou a disposi-
ção do Brasil para ajudar em 
qualquer mediação quando 
os lados envolvidos estiverem 
dispostos a falar de paz”, diz a 
presidência. 

A invasão russa ao territó-
rio ucraniano, que desenca-
deou a guerra, começou em 
fevereiro de 2022. Desde que 
assumiu o governo para o ter-
ceiro mandato, Lula tenta ne-
gociar o fim do conflito. 

Com informações de 
Andreia Verdélio 
(Agência Brasil)

Geraldo Magela/Agência Senado

Por telefone, Lula relatou a Putin situação de brasileiros na Faixa de Gaza

Ministro pimenta 
anuncia presidente 
interino da EBc

O ministro Paulo Pimenta 
(Secom) anunciou nesta se-
gunda-feira (23) que a EBC 
(Empresa Brasil de Comu-
nicação) ficará sob comando 
interino do seu diretor-geral, 
Jean Lima.

Não há prazo para esco-
lha de um novo titular. Mas, 
segundo auxiliares palacianos, 
Pimenta não tem demons-
trado pressa para indicar um 
substituto e quer esperar a 
poeira baixar.

Lima já era sucessor atual 
da presidência na EBC e agora 
substituirá Hélio Doyle, que 
foi demitido na última quarta-
-feira (18) após compartilhar 
em redes sociais publicações 
críticas a apoiadores de Israel.

Lima é filiado ao PT no 
Distrito Federal e foi presi-
dente da Companhia de Pla-
nejamento do Distrito Federal 
(Codeplan), no governo de 
Ibaneis Rocha (MDB).

De acordo com integran-
tes do governo e da EBC, o 
novo presidente da empresa 
tem a confiança do ministro 
da Secom, e não está descarta-
da a possibilidade de ele con-
tinuar de forma definitiva à 

frente da companhia. Outro 
nome cotado, como mostrou 
a Folha de S.Paulo, é o secre-
tario-executivo da Secom, Ri-
cardo Zamora.

A demissão de Doyle ocor-
reu após ele repostar publica-
ção, em sua rede social, em que 
chama os apoiadores de Israel 
de “idiota”. “Não precisa ser 
sionista para apoiar Israel. Ser 
um idiota é o bastante”, diz a 
postagem.

O governo brasileiro, que 
está na presidência do Conse-
lho de Segurança das Nações 
Unidas neste mês, tem busca-
do uma postura de equilíbrio, 
condenando excesso dos dois 
lados, e procurando um acor-
do pelo cessar-fogo.

Em entrevista à Folha de 
S.Paulo, Pimenta disse que to-
dos os servidores com cargos 
de chefia devem ter cuidado 
com as suas declarações porque 
as consequências acabam re-
caindo para o governo federal, 
ainda mais em temas delicados 
como a guerra entre Israel e o 
grupo terrorista Hamas.

Por Débora Sabino 
e Marianna Holanda 

(Folhapress)
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Jean Lima foi anunciado pelo ministro nesta segunda-feira



Terça-feira, 24 de Outubro de 2023 9Estado do Rio

Cabo Frio vacina 15.911 
animais contra a raiva

Maricá oferece curso de Libras 
com aulas gratuitas

CORREIO FLUMINENSE

Sífilis Zero I Sífilis Zero II

Refis 2023

Trânsito

Poste

Profissões

A primeira etapa da Cam-

panha de Vacinação An-

tirrábica aconteceu neste 

sábado (21), em Cabo Frio. 

Com estrutura montada 

em 28 pontos, os atendi-

mentos superaram as ex-

pectativas. Ao todo, foram 

15.911 animais, sendo 11.033 

cães e 4.877 gatos, vacina-

dos. A ação teve como foco 

a imunização visando a pre-

venção da raiva e ao bem-

-estar dos animais, além 

de garantir a segurança da 

população. Os dados foram 

divulgados ontem (23).

A campanha contou com 

a atuação de voluntários 

como os agentes de saúde 

comunitários, agentes de 

endemias e estudantes de 

medicina veterinária. To-

dos passaram por curso de 

capacitação realizado pela 

Secretaria de Saúde.

Começaram ontem (23) as 

aulas do curso de Lingua-

gem Brasileira de Sinais 

(Libras), oferecido gratui-

tamente pela Secretaria 

de Políticas Inclusivas de 

Maricá. A aula inaugural 

foi realizada no último sá-

bado (21), no auditório do 

Instituto Federal Flumi-

nense (IFF), em Ubatiba.

No total, 200 novos alunos 

terão semanalmente au-

las interativas, totalizando 

160 horas de curso distri-

buídas em nove meses de 

duração, sendo sempre 

uma vez na semana com 

duração de duas horas 

cada uma. O curso ofe-

rece de forma conjunta 

os níveis básico e inter-

mediário. As aulas serão 

realizadas exclusivamen-

te na modalidade online 

(pelo aplicativo Zoom) e 

contará com atividades 

presenciais. A previsão de 

conclusão é para o mês de 

julho de 2024.

Campos, por meio da Po-

lítica Nacional de Atenção 

Integral à Saúde das Pes-

soas Privadas de Liberda-

de no Sistema Prisional 

(PNAISP), vai intensificar 
a realização de testes rá-

pidos para detectar HIV, 

sífilis e hepatites B e C no 
Presídio Carlos Tinoco da 

Fonseca, em Guarus.

A ação teve início on-

tem (23) e prosseguirá 

até quarta-feira (25). Ela 

é uma das estratégias do 

programa “Sífilis Zero”, 
lançado no dia 06 de se-

tembro, com o objetivo de 

reduzir o número de ca-

sos, interromper a trans-

missão e monitorar os pa-

cientes em tratamento.

A última etapa do Refis 
2023 de São Gonçalo ter-

mina no próximo dia 31. 

São os últimos dias para 

que os gonçalenses nego-

ciem o IPTU em atraso e 

possam receber até 100% 

de descontos nas multas 

e juros. O programa ‘Refis 
2023’ é destinado a pesso-

as físicas e jurídicas.

Búzios intensificará as 
operações de trânsito pela 

cidade. O intuito é fiscali-
zar o descumprimento de 

normas ambientais com 

motos barulhentas, impe-

dir a condução de veículos 

por pessoas sem CNH e 

em veículos sem os itens 

de segurança, além de coi-

bir crimes como assaltos.

Agentes do Segurança 

Presente de Niterói pren-

deram em flagrante um 
homem que estava rou-

bando um poste na Rua 

Tamoios, em Charitas. O 

caso aconteceu na tarde 

deste domingo (22 de ou-

tubro). Ele teria dito que 

roubou “porque quis, já 

que na rua tem vários”.

Maricá promove de 26 a 28 

de outubro a terceira edi-

ção da Feira das Profissões, 
evento com debates, pa-

lestras e ofertas de empre-

gos e cursos, que acontece 

das 14h às 20h, no Esporte 

Clube Maricá, no Centro. O 

espaço reunirá estandes 

de diversas empresas pú-

blicas e privadas.

Divulgação

Clarildo Menezes

Estrutura foi montada em 28 pontos nesta primeira fase

200 novos alunos terão semanalmente aulas interativas

Últimos dias de licenciamento 
para placas final 3, 4 e 5 no RJ

O Detran.RJ informa que 
termina no próximo dia 31 de 
outubro o prazo para o licen-
ciamento anual de 2023 de veí-
culos com final de placa 3, 4 e 5. 
E para os veículos com final de 
placa 6, 7, 8 e 9, o prazo final é 
30 de novembro de 2023. Lem-
brando que este é o licencia-
mento de 2023. Os prazos de 
pagamento foram prorrogados 
no fim de maio. O calendário 
relativo a 2024 só será divulga-
do no ano que vem.

O licenciamento é 100% di-
gital. Para obter o documento 
de 2023, basta pagar no banco 
a GRT (Guia de Regulariza-
ção de Taxas), obtida no site 
do Bradesco (www.bradesco.
gov.br). Após a compensação 
do pagamento, o documento 
digital, chamado CRLV-e, fica 
disponível para o usuário no 
aplicativo Carteira Digital de 
Trânsito ou no Posto Digital do 
Detran.RJ, que pode ser acessa-
do pelo site do departamento 
(www.detran.rj.gov.br) ou pelo 
aplicativo Posto Digital.

Como acessar os 
aplicativos

Após o pagamento da 
GRT, o primeiro passo para 
ter acesso ao CRLV-e em qual-

quer dos aplicativos informa-
dos acima é se registrar no gov.
br - portal do governo federal 
para documentação em geral. 
A senha e o login cadastrados 
no gov.br são os mesmos que 
serão utilizados para acessar o 
Posto Digital (site ou app do 
Detran.RJ) ou o app Carteira 
Digital de Trânsito (CDT). 
Quem preferir pode solicitar a 
impressão do CRLV-e em pa-
pel A4 em qualquer unidade 

de veículos do Detran.RJ.
O Detran.RJ lembra que 

alguns motivos podem impe-
dir que o documento de licen-
ciamento anual do veículo seja 
gerado e se torne acessível para 
os usuários. Portanto, se o usuá-
rio pagar a GRT e o documento 
não atualizar no aplicativo, ele 
deve ir a uma das unidades de 
veículos do Detran.RJ - posto 
de vistoria, Unidade de Servi-
ços Veiculares (USV), Cire-

trans, Serviços Auxiliares de 
Trânsito (SATs) ou sede (tér-
reo, acesso 3) para verificar o 
motivo.

Confira o calendário de 
licenciamento de 2023:
Final de placa 0, 1 e 2 => Até 
30/09/2023
Final de placa 3, 4 e 5 => Até 
31/10/2023
Final de placa 6, 7, 8 e 9 => Até 
30/11/2023

Prazo se encerra no dia 31 de outubro para a documentação de 2023
Divulgação

Prazos de pagamento foram prorrogados no fim de maio; licenciamento é 100% digital

Mais de 30 mil inscrições para a 
Feira do Empreendedor do sebrae

Corona saquarema Pro 
movimenta R$ 97 milhões

Totalmente gratuito e com 
o objetivo de gerar negócios, 
apontar tendências e capacitar 
empreendedores e quem pre-
tende abrir um negócio, a Feira 
do Empreendedor promovida 
pelo Sebrae Rio acontecerá en-
tre os dias 9 e 11 de novembro, 
sempre começando às 10h e 
com término às 21h, no Centro 
de Convenções ExpoMag, na 
Cidade Nova. A nova edição 
já conta com mais de 30 mil 
inscritos e a previsão é que até 
o início do evento esse número 
ultrapasse os 60 mil. As inscri-
ções podem ser feitas pelo link: 
https://feiradoempreendedor.
sebraerj.com.br/. 

“A pessoa vai ao evento para 
adquirir conhecimentos, ter 
ideias inovadoras e sustentáveis, 
além da possibilidade de en-
contrar um fornecedor, já que 
muitas vezes, quem empreende, 
não sabe como se aproximar de 
um determinado mercado, ou 
de encontrar oportunidades 
de negócios. A Feira do Em-
preendedor tem esse papel de 
conectar essas empresas dentro 

do mesmo espaço”, analisa An-
tonio Alvarenga, diretor-supe-
rintendente do Sebrae Rio.  

A Feira do Empreendedor 
contará com aproximadamente 
300 palestras, distribuídos em 
12 espaços. Entre os palestrantes 
confirmados: Camila Farani, fun-
dadora do G2 Capital; Bernar-
dinho, técnico de vôlei e criador 
da Roda da Excelência; Nathalia 
Rodrigues, mais conhecida como 

Nath Finanças e o David Braga, 
que começou a empreender aos 
13 anos de idade e vai contar um 
pouco da sua experiência. 

Entre as novidades dessa edi-
ção, o Espaço Geek, apresentará as 
principais tendências para quem 
empreende neste nicho. Já o espa-
ço Empório, vai apresentar produ-
tores rurais, além das Indicações 
Geográficas, que são regiões que 
se tornam referência pelo que pro-

duzem, como a cachaça de Paraty; 
o palmito de Mambucaba, da re-
gião de Angra dos Reis; o Arroz 
Anã, de Cantagalo e da Laranja 
de Tanguá, reconhecida por sua 
doçura intensa e maior rendimen-
to de suco. A Feira também terá 
espaços destinados às oficinas, 
rodada e sessão de negócios, expe-
riências, atendimentos, consulto-
rias e startups. 

“Esse evento é um agente pro-
motor do desenvolvimento da 
economia do nosso estado para 
quem empreende ou quer em-
preender”, conclui Alvarenga. 

Materiais disponíveis 
No site do evento, o Sebrae 

Rio disponibilizou materiais com 
os mais diversos temas que impac-
tam a rotina de quem empreende 
como: Diversidade e Inclusão; 
Educação Empreendedora; 
Empreendedorismo Feminino; 
Finanças; Franquia; Inovação e 
Tecnologia; Marketing Vendas; 
Negócios Internacionais; Plane-
jamento Estratégico; Proteção de 
Dados (LGPD); Redes Sociais, e 
Setoriais. 

No último sábado, 21 de 
outubro, o Corona Saquarema 
Pro apresentado por Banco 
do Brasil encerrou a etapa fi-
nal do Challenger Series 2023 
com um estrondoso sucesso. O 
evento, que ocorreu na Praia 
de Itaúna quebrou recordes de 
público para uma etapa desta 
divisão e deixou sua marca no 
cenário do surfe internacional.

Após o notável sucesso do 
Vivo Rio Pro 2023, a etapa bra-
sileira da World Surf League 
(WSL) que movimentou mais 
de R$ 97 milhões, o Corona 
Saquarema Pro provou ser mais 
um destaque no calendário de 
surfe. A competição trouxe um 
público recorde que vivenciou 
a combinação entre competição 
e entretenimento, com ativida-

des para toda a família. Uma 
das atrações mais marcantes 
do evento foi a “Onda do Bem 
Outubro Rosa”, uma bateria es-
pecial que reuniu diversas per-
sonalidades do esporte em prol 
da prevenção e do tratamento 
do câncer de mama. Essa ini-
ciativa foi realizada em parceria 
com a Prefeitura de Saquarema 
e o Incavoluntário, o braço so-
cial do Instituto Nacional de 
Câncer (INCA).

A WSL Latin America sur-
preendeu novamente, oferecen-
do troféus especiais inspirados 
em Toy Art para os finalistas do 
Corona Saquarema Pro. Esses 
troféus foram produzidos pela 
PB Arts, com peças esculpidas 
em resina oca sobre uma base 
de madeira. Uma entrada triun-

fal dos troféus ocorreu com a 
chegada de um paraquedista, 
que entregou as premiações à 
prefeita Manoela Peres. Além 
disso, os finalistas tiveram uma 
apresentação especial na passa-
rela da arena do evento, antes 
de disputarem os títulos.

Na categoria feminina, 
uma grande surpresa foi a ca-
nadense de apenas 16 anos, 
Erin Brooks, que participou 
do Challenger Series pela pri-
meira vez. Brooks se destacou 
ao derrotar Nádia Erostarbe, 
do País Basco, nas semifinais, 
assegurando a última vaga no 
CT 2024 para a australiana 
Isabella Nichols. No masculi-
no, Samuel Pupo conquistou o 
título da etapa de Saquarema, 
encerrando o Challenger Se-

ries na temporada 2023 com 
chave de ouro.

O Challenger Series classi-
ficou 10 homens e 5 mulheres 
para o CT 2024. Destas vagas, 
12 foram confirmadas em Sa-
quarema. No ranking femini-
no, Índia Robinson (AUS) fi-
cou em primeiro lugar, seguida 
por Sally Fitzgibbons (AUS), 
Sawyer Lindblad (EUA), Alys-
sa Spencer (EUA) e Isabella 
Nichols (AUS). No masculino, 
o líder foi Cole Houshmand 
(EUA), seguido por Samuel 
Pupo (BRA), Jacob Willcox 
(AUS), Crosby Colapinto 
(EUA), Eli Hanneman (HAV), 
Imaikalani deVault (HAV), 
Frederico Morais (PRT), Jake 
Marshall (EUA), Kade Matson 
(AUS) e Deivid Silva (BRA).

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Evento é totalmente gratuito e acontecerá em novembro 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO



10 Terça-feira, 24 de Outubro de 2023Rio de JaneiRo

CORREIO CARIOCA
POR MARCELO PERILLIER

Maior torneio de skate 
urbano desembarca no Rio
STU Open acontece nesta semana, na Praça Duó, na Barra

Considerado o maior even-
to de skate e cultura urbana do 
mundo, o STU Open Rio 2023 
acontece até 29 de outubro, na 
recém-reformada Praça Duó, 
na Barra da Tijuca. 

“O STU não é apenas um 
evento nacional, mas sim um 
movimento global de propor-
ções gigantescas. Uma oportu-
nidade única para ver de perto 
os medalhistas olímpicos de 
Tóquio-2020, as promessas 
para Paris-2024, e o desempe-
nho de grandes skatistas bra-
sileiros. A escolha do Rio de 
Janeiro como sede do evento 
mostra que o estado cada vez 
mais se torna um ponto focal 
para grandes eventos esportivos 
no país, o que muito nos deixa 
feliz. Estamos trabalhando para 
consolidar o Rio como a casa 
do esporte no Brasil”, disse o 
secretário estadual de Esporte e 
Lazer, Rafael Picciani.

Entre nomes como Rayssa 
Leal e Pedro Barros, medalhis-
tas de prata do Brasil, presen-

ça garantida da carioca Duda 
Oliveira, de apenas 15 anos, 
que vem despontando na cena. 

Duda é contemplada pelo pro-
grama de fomento ao esporte 
Bolsa Atleta RJ, do Governo 

do Rio, e representante do Ti-
meRJ na disputa.

Programação
Na quarta (25), a movimen-

tação nas pistas começa com as 
finais do STU On Tour, cam-
peonato que teve início em am-
biente digital, com vídeos en-
viados pelos atletas para análise 
de um júri especializado, e che-
ga ao fim de forma presencial, 
no primeiro dia de disputas, a 
partir das 15h30.

A partir de quinta-feira 
(26) tem início as eliminatórias 
do Street (manobras com cor-
rimãos, escadas, bancos e ram-
pas) e Park (onde os destaques 
são os altos voos e manobras 
radicais em pista com formato 
bowl) masculinos. As quartas 
de final estão marcadas para 
sexta-feira (27), tanto para a ca-
tegoria feminina quanto mas-
culina. As semifinais em todas 
as categorias acontecem no sá-
bado (28) e as finais no domin-
go (29), a partir das 10h

Divulgação

Pista foi reformada para o campeonato, que vai até domingo 

Fórum debate ações 
e obras da iguá

O HotéisRIO (Sindicato 
dos Meios de Hospedagem do 
Município) e a ACIR (Associa-
ção Comercial e Industrial da 
Região do Recreio e Vargens) 
realizam na próxima quarta 
(25), mais uma edição do seu 
tradicional Fórum de Meio 
Ambiente das regiões da Barra 
da Tijuca, Recreio, Vargens e 
Jacarepaguá, que este ano chega 
à sua vigésima edição. O eSuites 
Hotel Recreio Shopping será 
palco do evento, das 9h30 às 
13h, tendo como tema central 
o acompanhamento do Crono-
grama de Obras e Ações Inte-
gradas da Iguá.

O conteúdo do fórum será 
debatido em um painel único 
com a apresentação institucio-
nal do diretor-geral da Iguá no 
Rio de Janeiro, Eduardo Dan-
tas, e apresentação técnica de 
Leonardo Soares, diretor de 
Assuntos Corporativos e En-

genharia, e Gabriel Taubmann, 
Coordenador de Engenharia. 
Os executivos abordarão temas 
como reformas das elevatórias, 
emissário submarino, coletor 
da Dulcídio Cardoso, Parada 
do Guandu e Projetos de dra-
gagem do Complexo Lagunar 
e dos coletores de tempo seco.

Para Alfredo Lopes, pre-
sidente de HotéisRIO e Acir, 
entidades realizadoras do en-
contro, o fórum é reconhecido 
pelo empresariado local como 
um importante espaço de deba-
te e tendências para o desenvol-
vimento sustentável da região: 
“Esta iniciativa exerce um pa-
pel estratégico para identificar 
soluções quanto às questões 
de impacto ambiental. A re-
gião é um dos principais locais 
de desenvolvimento da cidade. 
Nossa meta é garantir que o 
crescimento aconteça de forma 
planejada e sustentável”.

Curso capacita 
mulheres ao mercado

Elas colocam a mão na mas-
sa, criam, aprendem, ensinam e 
acima de tudo, inspiram outras 
mulheres a entrarem em um 
mundo que até pouco tempo era 
dominado por homens. Assim é 
o projeto Mulheres à Obra, que 
entra em sua 11º edição. Os cur-
sos acontecem na Escola Técnica 
Centro Rio, Rua Camerino 130, 
das 10h às 14h, aos sábados, nos 
dias 28 de outubro, e 4, 11 e 25 
de novembro. As inscrições são 
no site da Palácio da Ferramenta. 

A novidade dessa edição será: 
o curso Corte e Colocação de 
Piso. Mulheres à Obra já capa-
citou cerca de 2000 mulheres, e 
todas elas em um campo extenso 
de atuação. O curso acontece em 

2 etapas: 1º com aula teórica, um 
pequeno intervalo para um lan-
che e a 2ª gestão com aula prática. 

O projeto foi criado pelo 
Palácio da Ferramenta, loja 
com 52 anos de tradição no 
Centro do Rio de Janeiro, for-
necendo o que há de melhor no 
ramo da construção. 

A presença feminina vem 
crescendo muito nos últimos 
anos na Construção Civil. Segun-
do pesquisa feita pelo Ministério 
do Trabalho e Emprego divulga-
da em março de 2023, em 2021, o 
número de mulheres no setor au-
mentou 50%. Atualmente, mais 
de 200 mil mulheres ocupam 
cargos em indústrias, canteiros de 
obra e escritórios de engenharia.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Prefeitura digitaliza processos 
de licenças emergenciais 

Fundação Rio-Águas debate 
universalização do esgoto 

Limpeza Canal do Itá

Vacinação

Burocracia

Antirrábica

Licenças

Ficou mais simples soli-
citar licenças emergen-
ciais de obras à Prefei-
tura do Rio. A Secretaria 
Municipal de Conserva-
ção passou a receber os 
pedidos por meio do por-
tal Carioca Digital. Até 
então, só era possível dar 
entrada no processo de 
licenciamento de manei-
ra presencial. A iniciativa 
é voltada às concessio-

nárias de serviços públi-
cos que precisam iniciar 
obras de emergência na 
cidade, não sendo válida 
para renovações ou atu-
alizações de licenças de 
intervenções em anda-
mento. No Carioca Digi-
tal, as empresas podem 
fazer o pedido a qual-
quer momento e o pro-
cesso tramitará de forma 
eletrônica.

O presidente da Rio-Á-
guas, Wanderson San-
tos, representou o Rio de 
Janeiro no evento Visita 
técnica e Negócios de Sis-
temas de Água e Esgoto, 
promovido pelo governo 
metropolitano de Tóquio, 
que foi realizado de 17 a 20 
de outubro, na capital ja-
ponesa. Em uma mesa re-
donda, Santos falou sobre 
os avanços e desafios em 
direção à universalização 

do esgoto tratado na cida-
de do Rio de Janeiro, tema 
que a Rio-Águas acompa-
nha como o órgão espe-
cializado em drenagem e 
esgotamento sanitário e 
como ente regulador da 
concessão municipal de 
esgotamento sanitário na 
Zona Oeste da capital flu-
minense. As despesas de 
passagens aéreas e hos-
pedagem foram custea-
das pelos anfitriões.

O Canal do Itá foi bene-
ficiado com serviços de 
limpeza e de desassore-
amento, executados pela 
Fundação Rio-Águas, em 
Santa Cruz, na Zona Oes-
te. Os trabalhos retiraram 
do leito do rio o volume de 
mais de 172 mil toneladas 
de material.

Os trabalhos foram rea-
lizados com o auxílio de 
escavadeiras, em uma ex-
tensão de mais de 5,1 km 
de curso d’água, contan-
do inclusive com a esca-
vadeira anfíbia, atuando 
dentro e fora da água, 
para prevenir alagamen-
tos na região.

A quarta etapa da Cam-
panha de Vacinação An-
tirrábica, promovida pela 
Secretaria Municipal de 
Saúde, vacinou no último 
sábado (21) 119.014 ani-
mais, entre cães e gatos, 
em cerca de 160 postos na 
Zona Oeste da cidade.

A novidade representa 
menos burocracia, mais 
agilidade e faz parte da 
estratégia da Prefeitu-
ra de digitalizar 100% 
dos serviços prestados 
ao cidadão. O projeto 
vem sendo desenvolvi-
do pela Empresa de In-
formática do Município 
(IplanRio).

A última etapa da campanha 
será realizada no dia 11 de no-
vembro em Santa Cruz, Paci-
ência e Guaratiba, também 
na Zona Oeste. A vacina é a 
principal forma de preven-
ção e controle da raiva, que 
não é notificada em cães e 
gatos no Rio há 28 anos.

No caso das licenças 
emergenciais de obra 
em vias públicas, todas 
as etapas do processo, 
desde a abertura da so-
licitação até o envio de 
documentos, passam 
a ser feitas em um site 
específico, que pode ser 
acessado no portal Ca-
rioca Digital.

Reprodução

Divulgação

Evento foi realizado em Tóquio, na capital japonesa

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória 
de contratações, informa que consta em fase de pesquisa de 
mercado o seguinte processo:

SEI-150112/000084/2021 - Prestação de serviços técnicos 
presenciais especializados, continuados, na área de tecnologia da 
informação, que compreende Desenvolvimento de Sistemas de 
Informação, Gestão de Projetos e Governança de TI.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 025/2023.
Objeto: Aquisição de conjuntos de mesas e cadeiras plásticas.
Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 17/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 
17/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 17/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/006301/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.

SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO

SUBSECRETARIA EXECUTIVA

AVISO DE CREDENCIAMENTO

A Secretaria de Estado de Educação - SEEDUC/RJ, através de 
sua Comissão Especial de Credenciamento, torna público que 
realizará o CREDENCIAMENTO Nº 001/2023, para Prestação  
de Serviços de Jornais Digitais, através de assinaturas de  
acesso individual, com fornecimento de material customizado - 
PROCESSO SEI-030029/011382/2022.

A documentação para o Credenciamento deverá ser protocolada na 
sede da Secretaria, sito à Rua Joaquim Palhares, nº 40, 7º andar, 
Cidade Nova, Rio de Janeiro/RJ, a partir do dia 24/10/2023, em dias 
úteis no horário das 10h00 às 17h00 enquanto permanecer o interesse 
da Administração. Todos os critérios e condições do credenciamento 
constam no referido Edital disponível no endereço eletrônico https://
www.seeduc.rj.gov.br/mais/credenciamento. Os interessados também 
poderão adquirir cópia na sede desta SEEDUC mediante permuta do 
quantitativo de papel necessário à sua impressão. Outras informações 
sobre o credenciamento poderão ser obtidas através do e-mail:  
credenciamentojornaldigital@educacao.rj.gov.br

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 004/2023.
Objeto: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DESCARTÁVEL.
Prazo para Credenciamento: até às 13h50 do dia 09/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 13h50 do dia 
09/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 14h00 do dia 09/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/006297/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 16h00, 
no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, através do 
telefone/fax (21) 2334-6670.
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Meriti realiza Conferência 
Municipal de Educação

Segundo Circuito Delas foi 
destaque em Nilópolis

CORREIO  DA BAIXADA 

Itaguaí ExpoRio

Caxias

Aedes aegypti

Outubro Rosa

Japeri

A Prefeitura de São João 
de Meriti realiza nos dias 
26 e 27 de outubro (quinta 
e sexta-feira), a Conferência 
Municipal de Educação, no 
CIEP Municipalizado 180 
Presidente João Goulart, no 
Parque Juriti. O encontro 
é uma etapa preparatória 
para a Conferência Nacio-
nal de Educação - CONAE, 
promovida pelo Ministério 
da Educação.

Todas as vagas foram 
preenchidas, e 210 pes-
soas vão participar da 
Conferência durante os 
dois dias, entre elas fun-
cionários da educação, 
estudantes, pais e respon-
sáveis, conselhos da edu-
cação e profissionais. O 
Ciep Municipalizado 180 
Presidente João Goulart 
fica na  Rua Três, s/nº, no 
Parque Juriti.

O tema Outubro Rosa, 
que trata da importância 
da prevenção e diagnós-
tico precoce do câncer de 
mama, motivou o 2º Cir-
cuito Delas, uma corrida 
de 5 quilômetros que foi 
realizada no Parque Na-
tural do Gericinó Prefeito 
Farid Abrão, no último 
domingo (22). A Prefei-
tura, promoveu o evento, 
que reuniu 400 corredo-
ras e caminhantes. 
Estudante de nutrição 

e moradora de Campo 
Grande, Daiane Cristina 
de Silva, 35 anos, cruzou 
a linha de chegada aos 
22 minutos e 10 segun-
dos. Gari que trabalha 
no Sambódromo do Rio, 
pela segunda vez, Leni-
nha Chaves, 47 anos, con-
quistou o segundo lugar 
no pódio. E a moradora 
de Nova Iguaçu Érica 
Dantas, 49 anos, chegou 
em terceiro, aos 25 minu-
tos e 23 segundos.

O governo municipal re-
tornou no último final de 
semana com as ações so-
ciais nos bairros. O bairro 
contemplado na retoma-
da foi o Jardim Leal, que 
recebeu diversos servi-
ços de assistência social, 
como CadÚnico, Bolsa Fa-
milia, Programa Criança 
Feliz, entre outros.

Durante a segunda edição 
da ExpoRio Turismo, no 
Complexo Lagoon, as cida-
des da região, como sem-
pre, não fizeram feio. Produ-
tores e artesãos da Baixada 
demonstraram mais uma 
vez que cada município 
possui uma imensa capaci-
dade para alavancar o turis-
mo regional.

A prefeitura de Caxias ini-
ciou na última semana, 
a construção do passeio 
público nas pistas do Ca-
nal Caboclo. As calçadas 
contarão com piso in-
tertravado, facilitando o 
acesso de pessoas com 
deficiência ou mobilida-
de. O canal também re-
ceberá melhorias.

O bairro Cruzeiro do Sul, 
em Mesquita, foi escolhido 
pela prefeitura para iniciar 
um plano de combate ao 
mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da denque, 
zica,  chikungunya e febre 
amarela. O bairro foi ape-
nas o primeiro. A prefeitura 
garante que levará as ações 
para toda a cidade.

Rodas de conversa, pales-
tras e celebração ecumê-
nica marcaram a última 
semana em Nilópolis. Du-
rante os dias 17 e 20, a Casa 
da Mulher Nilopolitana pro-
moveu ações pela cidade 
em campanha pelo Outu-
bro Rosa, mês de preven-
ção e conscientização ao 
câncer de mama.

Na última sexta-feira (20), 
a prefeita de Japeri, Fer-
nanda Ontiveros, ao lado 
da comitiva do governo 
municipal, esteve em vi-
sita ao município de Ma-
ricá, administrado pelo 
prefeito Fabiano Horta. 
A ideia,  foi  trocar expe-
riências com os gestores 
maricaenses, 

Divulgação

Divulgação

Sede da prefeitura de São João de Meriti

Circuito Delas aconteceu no Parque do Gericinó

Baixada Fluminense 
debate políticas de Cultura

Por Carlos Martins

A Subsecretaria de Integra-
ção Cultural da Baixada, em 
parceria com o Conselho Es-
tadual de Políticas Culturais, 
e as secretarias municipais de 
Cultura de Nova Iguaçu e Ja-
peri, realizaram no último sá-
bado (21), na Igreja de Santa 
Sara Kali, em Tinguá, Nova 
Iguaçu, a primeira etapa do En-
contro Regional de Cultura da 
Baixada Fluminense. O evento 
contou com a participação de 
artistas, gestores públicos e de-
legados eleitos nas conferências 
municipais, além de conselhei-
ros e trabalhadores da Cultura. 

A elaboração de um Plano 
Regional de Cultura foi o cer-
ne das discussões ao longo do 
dia. Com os 13 municípios da 
Baixada representados, na bus-
ca por consolidar políticas pú-
blicas no setor, a elaboração do 
Plano Regional de Cultura irá 
respaldar os representantes da 
região, durante as conferências 
estadual e nacional de Cultura. 

Ao Correio da Manhã, o 
subsecretário de Integração Cul-
tural Augusto Vargas, definiu o 
Encontro Regional de Cultura 

da Baixada Fluminense como 
“um grande pacto pela diversi-
dade, pela valorização cultural, 
rumo ao desenvolvimento sus-
tentável do território”.

A construção do documen-
to, de acordo com a Subsecre-
taria, resultará em um plane-
jamento de políticas públicas 
eficazes e abrangentes. 

Na terça-feira (31), acon-
tecerá a segunda etapa, que 

será realizado na FEBEF/
UERJ, em Duque de Caxias, 
a partir das 13h.

Entre as autoridades pre-
sentes, destaque para Roberta 
Martins e Eduardo Nascimen-
to, representantes do Minis-
tério da Cultura; o anfitrião 
da Igreja de Santa Sara Kali 
(padroeira do povo cigano) 
Barô Max Silvares; o secretá-
rio municipal de Cultura de 

Nova Iguaçu, Marcus Mon-
teiro; além do deputado esta-
dual Felipinho Ravis, que foi 
representado no evento pelo 
assessor Hugo Lima, e diversos 
secretários municipais de Cul-
tura da região. Uma grande 
festa cigana encerrou o evento. 
O povo cigano e comunidades 
quilombolas serão contem-
plados no Plano Regional, de 
acordo com a Subsecretaria.

Plano de Cultura foi o centro das discussões
Divulgação

Encontro de Cultura da Baixada movimentou a região durante todo o sábado (21)
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CARLOS MARTINS

Completando um mês de 
funcionamento, o Espaço Co-
labore, no município de Mes-
quita, registrou mais de 75 
agendamentos, considerando 
marcações de horário do espa-
ço coworking, com acesso di-
reto à internet, e também para 
a sala de palestras e reuniões. 
Já sobre reservas para ativi-
dades futuras, o quantitativo 
já ultrapassa a marca de 100 
agendamentos.

Localizado em Edson Pas-

sos, o objetivo do Espaço Co-
labore é alcançar estudantes e 
empreendedores locais.

Agendamento

Para fazer uso do Espaço 
Colabore, é necessário reali-
zar o agendamento pelo site 
https://colabore.mesquita.rj.
gov.br/. O morador da cidade 
consegue reservar um compu-
tador por uma hora, podendo 
ter o tempo estendido, caso 
haja interesse.

A tendência é que esse 
quantitativo cresça com o 
tempo.  Além disso, o Colabo-
re dispõe de salas específicas 
para reunião, com capacidade 
para até 6 pessoas, e apresen-
tações e palestras, que pode 
receber até 20 convidados. 
Ou seja, é um excelente local 
para se encontrar com clientes 
e expandir as conexões”, deta-
lha o secretário municipal de 
Governança, Fabio Baiense.

O local é procurado por 

estudantes interessados em 
pesquisas e em um ambiente 
tranquilo para trabalhos em 
grupo; empresas que destinam 
palestras a funcionários; e en-
tidades que precisam de local 
apropriado para reuniões.

O Espaço Colabore fica 
na Avenida Marechal Castelo 
Branco 131, na esquina com 
a Rua Marquesa de Grizelda, 
em Edson Passos, e funciona 
das 10h às 19h, de segunda a 
sexta-feira.

Espaço Colabore fortalece Mesquita

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 

que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 

na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 009/2023.
Objeto: Aquisição de Material de Cama e Banho.

Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 14/11/2023.

Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 

14/11/2023.

Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 14/11/2023, 

horário de Brasília.

Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.

Processo: SEI-030022/016810/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 

eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 

adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 

papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de

Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 

quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 

16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 

através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 

que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 

na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 007/2023.
Objeto: Aquisição de material de higiene pessoal.

Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 13/11/2023.

Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 

13/11/2023.

Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 13/11/2023, 

horário de Brasília.

Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.

Processo: SEI-030022/016805/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 

eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 

adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 

papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de

Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 

quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 

16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 

através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 

que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 

na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 018/2023.
Objeto: Aquisição de cadeiras odontológicas.

Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 16/11/2023.

Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 

16/11/2023.

Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 16/11/2023, 

horário de Brasília.

Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.

Processo: SEI-030022/007267/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 

eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 

adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 

papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de

Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 

quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 

16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 

através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 

que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 

na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 010/2023.
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios (café e açucar).

Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 09/11/2023.

Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 

09/11/2023.

Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 09/11/2023, 

horário de Brasília.

Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.

Processo: SEI-030022/016826/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 

eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 

adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 

papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de

Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 

quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 

16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 

através do telefone/fax (21) 2334-6670.
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Petrópolis sediará Simpósio

Seis anos da cratera na BR-040

Petrópolis vai sediar no 

dia 11 de novembro, o I 

Simpósio Serrano de Fi-

brilação Atrial. O evento 

é voltado à classe médica 

- em especial cardiologis-

tas, neurologistas, clíni-

cos e geriatras - e terá en-

tre os palestrantes alguns 

dos principais nomes 

da cardiologia no país, 

como a diretora nacional 

da Cardiologia da Rede 

D’Or, Dra. Olga Souza; o 

coordenador do laborató-

rio de eletrofisiologia car-

díaca da Rede D’Or São 

Luís/RJ, Dr. Nilson Araújo. 

O evento é iniciativa do 

cardiologista petropolita-

no Dr. Tayene Quintella 

e será realizado no Villa 

Itaipava Resort, em Itai-

pava, das 8h30 às 14h30. 

Toda a programação é 

gratuita e, para participar, 

basta se inscrever no site 

www.simposioserranofa.

com.br. As vagas são limi-

tadas. 

A Câmara Municipal reali-

zará no dia 07 de novem-

bro, às 19h, uma audiência 

pública para debater “Os 

Impactos da concessão 

da Concer na Comunida-

de do Contorno”. O en-

contro será na data em 

que se completam seis 

anos da abertura de uma 

cratera de cerca de 70 

metros de profundidade, 

na altura da Comunida-

de do Contorno. Além da 

escola interditada, 55 fa-

mílias foram despejadas 

de suas casas e, até o mo-

mento, não houve repara-

ção pelos danos sofridos. 

A audiência foi convocada 

pela vereadora Júlia Casa-

masso (PSOL), que acom-

panha a situação. Em ju-

lho deste ano, o gabinete 

da vereadora protocolou 

ofícios direcionados ao 

IBAMA, ANTT e Procura-

doria Geral da União, so-

licitando informações so-

bre as obras do túnel do 

projeto da Nova Subida 

da Serra. 

Divulgação Prefeitura de Petrópolis

Deslizamento na BR-040, que liga o Rio de Janeiro a Juiz de fora, 
destruiu uma casa e abriu uma cratera às margens da pista. 

Por Wellington Daniel

Petrópolis tem o 11º maior 
número de acidentes de trânsi-
to dentre os 92 municípios do 
Rio de Janeiro. É o que apon-
tam os dados do Instituto de 
Segurança Pública (ISP), a par-
tir dos registros de lesão corpo-
ral culposa de trânsito nas dele-
gacias. De janeiro a setembro, 
foram 283 casos.

O ISP ainda mostra que, 
com estes números, o ano 
de 2023 já possui o segun-

do maior registro desde 
2020, ficando atrás apenas 
de 2022, quando foram 335. 
Já em 2019, antes da pande-
mia, foram 482 ocorrências 
de lesão corporal culposa de 
trânsito.

Na noite de domingo (22), 
um capotamento foi registrado 
na Rua Hermogênio Silva, em 
Petrópolis, próximo a entrada 
do Carangola. A ocorrência 
causou o congestionamento 
da via. Segundo o Corpo de 
Bombeiros, três pessoas tive-

ram ferimentos leves e foram 
encaminhadas para a Unidade 
de Pronto Atendimento (UPA) 
Cascatinha. Populares relata-
ram que o carro teve um pro-
blema no pneu e não conseguiu 
fazer a curva.

Na semana passada, Lohan 
Mota, de 22 anos, morreu após 
bater em um poste em Corrêas. 
O acidente foi no dia 11 de ou-
tubro e, desde então, o jovem 
estava internado no Hospital 
Santa Teresa e chegou a precisar 
de doação de sangue.

Sala de Trauma

O Hospital Santa Teresa é 
referência para estes atendi-
mentos. Os últimos números 
da unidade mostram que, de 
janeiro a setembro, já são 936 
pessoas que deram entrada na 
Sala de Trauma após ocorrên-
cias de atropelamento, carro 
e moto.

Em todo o ano de 2022, 
foram 1301 vítimas. Ou seja, 
em nove meses, 2023 já regis-
tra 71,94% do total do ano 
passado.

Petrópolis tem alto índice de acidentes

Caso de influenza aviária
Saúde de Petrópolis alerta sobre os principais cuidados

Por Leandra Lima*

A Coordenadoria de Vigi-
lância Ambiental de Petrópolis 
divulgou na última sexta-feira 
(20) a confirmação do primeiro 
caso de influenza aviária (IA) 
em uma ave migratória na cida-
de. A ave da espécie Trinta-Réis 
foi resgatada na sexta-feira (9) 
pelo presidente do Instituto 
São Francisco de Assis, Clau-
diomar Batista e direcionada 
ao Núcleo de Defesa Agrope-
cuária da Secretaria Estadual 
de Agricultura, Pecuária, Pes-
ca e Abastecimento (Seappa). 
Os testes de comprovação do 
vírus foram realizados pela 
Superintendência de Informa-
ções Estratégicas de Vigilância 
em Saúde do Estado do Rio de 
Janeiro. A transmissão da in-
fluenza para os humanos é rara. 

Segundo a Organização 
Mundial de Saúde Animal 
(OMSA), a influenza aviária 
é uma doença viral altamente 
contagiosa que afeta várias es-
pécies de aves domésticas e sil-
vestres e ocasionalmente pode 
afetar outros animais, como ga-
tos, cães, cavalos, suínos e o hu-
mano. “Quando é identificado 

a influenza na ave é preciso iso-
lá-la pois a proliferação do vírus 
pode ser letal e causar proble-
mas tanto para o meio ambien-
te quanto para a população”, 
disse Claudiomar Batista.

A Coordenadoria de Vigi-
lância Epidemiológica do mu-
nicípio de Petrópolis emitiu 
uma nota técnica onde esclare-
ceu que as pessoas sob risco de 
serem infectadas pelo vírus da 
Influenza Aviária A (H5N1) 
são aquelas expostas direta ou 
indiretamente aos animais in-
fectados vivos ou mortos, ou 
as que tiveram contato com 
ambientes contaminados. As-
sim, para evitar a transmissão 
zoonótica, recomenda-se o uso 

adequado de EPIs e outras me-
didas de proteção na manipula-
ção desses animais. 

O início dos sintomas em 
humanos aparece com Febre 
ou histórico dela e pelo menos 
um dos seguintes sintomas: 
tosse, falta de ar, dificuldade 
para respirar, rinorreia, cefaleia, 
mialgia, diarreia, com início 
nos últimos 10 dias de contato 
com o vírus, após esse período 
os sintomas podem agravar e 
gerar uma pneumonia aguda. 
Os indivíduos que tiveram 
contato próximo com um ani-
mal confirmado de infecção 
por influenza; exposição a ani-
mais ou seus restos mortais ou 
a ambientes contaminados por 

suas excretas em uma área onde 
houver suspeita ou confirma-
ção de infecções não sazonal 
de influenza em animais ou hu-
manos no último mês; ou con-
sumo de produtos de origem 
animal crus ou mal cozidos em 
uma área onde houver suspeita 
ou confirmação de infecções 
por influenza em animais ou 
em humanos; contato com uma 
pessoa que é um caso suspeito, 
provável ou confirmado de in-
fluenza.

A Secretaria de Saúde in-
formou que dada a identifica-
ção das pessoas expostas, reco-
menda-se o monitoramento 
da ocorrência de sintomas de 
Síndrome Gripal (SG) ou Sín-
drome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) por até 10 dias 
após a última exposição conhe-
cida. Recomenda-se que essas 
pessoas adotem medidas de 
prevenção e controle não far-
macológicas, tais como uso de 
máscaras, etiqueta respiratória 
e higiene adequada das mãos, 
além de evitar contato com pes-
soas vulneráveis, como crianças 
e pacientes imunossuprimidos.

*Estagiária

Claudiomar Batista/ Instituto São Francisco de Assis

A transmissão do vírus para os humanos é rara

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Protocolos de segurança 

Moradores do Alto Independência 

perdem transporte alternativo

A Companhia Petro-

politana de Trânsito e 

Transportes (CPTrans) 

divulgou que oficiou as 
empresas de ônibus de 

Petrópolis a reforçarem 

a aplicação dos proto-

colos de segurança em 

casos de inundação pre-

vistos no Plano Munici-

pal de Contingência. Os 

ofícios foram encami-

nhados para as viações 

Cascatinha, Petro Ita, 

Cidade das Hortênsias, 

Cidade Real e Turp. Nos 

ofícios às empresas de 

ônibus foram orientadas 

a manterem o treina-

mento com as equipes 

de funcionários para os 

casos de chuvas fortes 

e inundação. A equi-

pe do Correio da Ma-

nhã verificou que vários 
ônibus seminovos que 

chegaram à cidade para 

recompor a frota per-

dida em um incêndio, 

em maio deste ano, não 

atendem aos protocolos 

de segurança. 

Moradores do Alto In-

dependência estão há 

quase dois meses sem 

transporte alternativo, 

como os carros e motos 

por aplicativo. O coman-

do do tráfico que atua 
na comunidade proibiu 

a entrada de veículos es-

tranhos na comunidade, 

a entrada só é permiti-

da mediante pagamen-

to de taxa. A denúncia 

dos moradores foi feita 

ao jornal, e não é segre-

do na região. O Correio 

questionou as forças de 

segurança, a Polícia Mili-

tar respondeu que “Esse 

tipo de denúncia precisa 

ser registrada na delega-

cia para que a autoridade 

policial competente pos-

sa identificar esses gru-

pos. O 26° BPM realiza 

patrulhamento na região 

e em caso de flagrante, 
conduz os envolvidos na 

prática de extorsão até às 

delegacias do município 

de Petrópolis”. Já a Polí-

cia Civil não respondeu 

ao questionamento do 

jornal. 

Divulgação

Proibição para transporte por aplicativo

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 023/2023.
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE LIMPEZA E HIGIENE PREDIAL - LOTE III
Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 08/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 
08/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 08/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/010598/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 022/2023.
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE LIMPEZA E HIGIENE PREDIAL - LOTE II.
Prazo para Credenciamento: até às 13h50 do dia 07/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 13h50 do dia 
07/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 14h00 do dia 07/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/010597/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 021/2023.
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE LIMPEZA E HIGIENE PREDIAL - LOTE I.
Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 07/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 
07/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 07/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/010596/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 015/2023.
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE 
CAMISAS DE UNIFORME PARA OS AGENTES DE SEGURANÇA 
SOCIOEDUCATIVA
Prazo para Credenciamento: até às 09h50 do dia 10/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 09h50 do dia 
10/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 10h00 do dia 10/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/010694/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.
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Padaria escola abre 
vagas para curso livre

“Pão da Esperança”. Este é o 
nome do curso livre de auxiliar 
de padaria (padeiro e confeitei-
ro), na modalidade Formação 
Inicial, que volta a ser ofereci-
do pela Prefeitura, por meio 
da Secretaria Municipal de As-
sistência Social e Direitos Hu-
manos (SMASDH), através do 
Centro de Referência de Assis-
tência Social (CRAS) Barroso, 
na Padaria Escola instalada no 
mesmo local.

“A oficina da Padaria Escola 
esteve fechada por cerca de dois 
anos, mas agora volta a funcio-
nar”, comemora a coordenado-
ra do CRAS Barroso, Renata 
dos Santos Pereira.

O novo curso da Padaria 
Escola (que é coordenada por 
Katia Regina) é ministrado 
pelo instrutor Matheus Ân-
gelo da Silva Almeida, todas 
as segundas e quartas-feiras, 
das 9h às 11h, na oficina, no 
Barroso, uma das comunida-
des que integram o Bairro São 
Pedro (o mais populoso de 
Teresópolis). Neste retorno, o 
curso já conta com sete alunos 
e seu público-alvo são famí-
lias da área de abrangência do 
CRAS Barroso, referenciadas, 
e Pessoas em Situação de Rua 
(PSR) que se encontram no 
Abrigo Municipal localizado 
no CRAS.

CORREIO SERRANO

Exposição

Plano

Bolsa atleta Nova Friburgo

Teste

Convocação

ALERTA

O Procon Petrópolis 
alerta a população 
sobre e-mails que es-
tão sendo enviados a 
consumidores infor-
mando sobre proces-
sos ou denúncias. O 
Procon informou que 
não envia e-mails e 
que as comunica-
ções formais com os 
consumidores são reali-
zadas por meio de carta registrada. “Alguns consumidores 
entraram em contato informando o recebimento desses 
e-mails, que provavelmente é vírus”, orientou o procurador 
Geral do Município, Miguel Barreto.

A Secretaria de Turismo 
e do Conselho Municipal 
de Turismo (COMTUR) de 
Petrópolis participará do 
evento “Petrópolis Busi-
ness 2023” no Centro Cultu-
ral Sesc Quitandinha entre 
os dias 26 e 29 de outubro, 
com a exposição “Petrópo-
lis: Viva Essa Experiência. 

A Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa Civil de 
Petrópolis realizou a reu-
nião de alinhamento com 
as instituições integrantes 
do Plano de Contingência 
para o verão de 2024. O 
encontro contou com re-
presentantes dos diversos 
órgãos e instituições.

Com o objetivo de valo-
rizar e apoiar atletas e 
paratletas, assim como 
incentivar jovens a de-
senvolver a prática do 
esporte, a Prefeitura de 
Nova Friburgo instituiu o 
Programa Bolsa Atleta. A 
iniciativa atende atletas 

de modalidades olímpi-
cas, paraolímpicas e não 
olímpicas. Para conces-
são do auxílio, o interes-
sado deve preencher al-
guns requisitos, e enviar 
a documentação de 21 
de novembro a 1º de de-
zembro.

A Prefeitura de Nova Fri-
burgo indica que pessoas 
que estão com febre, tosse, 
dificuldade para respirar, 
congestão nasal, dor de ca-
beça, dor de garganta ou 
com problemas no olfato 
ou paladar há, no mínimo, 
três dias, façam o teste de 
detecção da covid-19.

A Secretaria de Ordem e 
Mobilidade Urbana (Smo-
mu) de Friburgo convoca 
os motoristas cadastrados 
no setor e que realizam o 
transporte escolar no mu-
nicípio para comparece-
rem à sede da secretaria, 
no período de 25 de outu-
bro a 14 de novembro. 

Arquivo TVC

Procon Petrópolis

Políticas de saúde mental
Fórum reuniu representantes das prefeituras em Teresópolis

Teresópolis sediou o 2º Fó-
rum da Região Serrana de De-
sinstitucionalização, na última 
semana. Com o tema “Entre o 
morar e o cuidar: práticas de 
desinstitucionalização da aten-
ção psicossocial’, o evento foi 
destinado à troca de experiên-
cias e alinhamento de ações 
para o melhor atendimento 
das pessoas em vulnerabilida-
de psíquica e sua reinserção na 
sociedade. Participaram repre-
sentantes de Teresópolis e dos 
municípios de Bom Jardim, 
Carmo, Cachoeiras de Macacu, 
Guapimirim, Itaocara, Nova 
Friburgo e Petrópolis.

“Fundamental o debate so-
bre as políticas públicas de saú-
de mental destinadas a reinserir 
na sociedade, com o acompa-
nhamento da rede de atenção 
psicossocial, os pacientes que 
viveram por anos em manicô-
mios. Teresópolis possui uma 
Residência Terapêutica para 
moradia de pessoas nessa situa-
ção e até o fim do ano ganhará 
mais três, com um total de 24 
moradores”, pontuou a subse-
cretária municipal de Atenção à 
Saúde, Michelli Pinto Noguei-
ra, representando no evento a 
secretária de Saúde de Teresó-
polis, Dra. Clarissa Rippel Bol-
son Guita.

Para o coordenador de 
Saúde Mental de Teresópo-
lis, a desinstitucionalização é 
um movimento de reparação 
histórica para este segmento 
da população. “O ideal é que 
essas pessoas tenham trata-
mento adequado em liber-
dade com o retorno familiar 
ou pela inserção no serviço 
residencial terapêutico, que 
são espaços de moradia para 
quem perdeu o vínculo com 
seus parentes por conta da 
longa permanência nas insti-
tuições”, destacou Danillo Be-
nitez, explicando que em Te-

resópolis esses pacientes têm 
atendimento no ambulatório 
de saúde mental, no CAPS 
(Centro de Atenção Psicosso-
cial), no CAPSI (Centro de 
Atenção Psicossocial Infan-
tojuvenil) e nas unidades de 
urgência e emergência.

De acordo com o coor-
denador de Atenção Psicos-
social da Secretaria Estadual 
de Saúde, Daniel Elia, os dois 
últimos hospitais psiquiátricos 
conveniados ao SUS do estado 
do Rio de Janeiro são o Santa 
Mônica, em Petrópolis, e o 
Santa Lúcia, em Nova Fribur-

go, na Região Serrana. “Muito 
importante essa mobilização, 
em Teresópolis, para o avanço 
das políticas públicas de saúde 
mental na região, saindo desse 
modelo antigo e ultrapassado 
de internação para um comu-
nitário, sempre com o amparo 
dos serviços de saúde mental. 
Que consigamos avançar na 
ampliação das residências te-
rapêuticas e que a população 
compreenda a importância 
da construção de práticas de 
cuidado que permitam o trata-
mento dos pacientes em liber-
dade”, concluiu.

Ana Letícia Pinheiro

Encontro debateu atendimento psicossocial no SUS

TERESOPOLITANAS

Furto de energia

Auditoria nos valores

PRESENÇA

Teresópolis marcou pre-
sença na Expo Rio Turis-
mo, a maior feira do setor 
no estado. A Secretaria de 
Turismo esteve no evento, 
durante os quatro dias de 
realização, apresentan-
do as belezas da cidade 
serrana, suas atrações e 
roteiros turísticos. E no 
encerramento do evento 
ainda contou com duas 
presenças ilustres, a dupla 
formada pela Imperatriz Teresa Cristina e André Re-
bouças. O evento é uma excelente oportunidade para 
os municípios do estado para apresentar seus atrativos 
para visitantes do setor no país. 

A Enel Distribuição Rio e 
a Polícia Civil identifica-
ram 207 irregularidades 
na medição de energia 
em estabelecimentos 
comerciais e residências 
na cidade de Teresópo-
lis. A operação, realizada 
na última semana, ter-
minou com uma prisão 

em flagrante e o regis-
tro de três ocorrências 
policiais relacionadas ao 
consumo irregular de 
energia, como ligações 
diretas na rede da distri-
buidora sem passar pelo 
aparelho de medição e 
fraude no medidor de 
energia. 

O prefeito Vinicius Claus-
sen usou as redes so-
ciais para esclarecer e 
tranquilizar a população 
sobre o atendimento no 
HCT. “Gostaria de reite-
rar mais uma vez o nosso 
compromisso e tranqui-
lizar a população em re-
lação a qualquer possível 
paralização do HCT. Não 
vamos aceitar qualquer 
tentativa de desinforma-
ção. Queremos assegurar 
a todos que estamos em 
negociações com a ins-

tituição através da justi-
ça, a fim de garantir que 
todos os valores sejam 
devidamente apurados 
com a realização de uma 
auditoria. É importan-
te ressaltar que a nossa 
gestão ampliou e não fe-
chou serviços de saúde. 
Foram 20 novos leitos de 
UTI SUS e continuamos 
trabalhando diariamente 
para reconstruir um sis-
tema que estava falido. 
O resto é oportunismo 
eleitoral.” 

Divulgação/PMT

Turismo de Terê

Por gabriel Rattes*

Os pesquisadores Carlos 
Emanuel de Souza e Marcelo Du-
tra Fragoso do Laboratório Na-
cional de Computação Científica 
(LNCC), em Petrópolis, estão na 
lista dos cientistas mais influentes 
do mundo. O também pesquisa-
dor do LNCC, Renato Portugal, 
está na lista dos cientistas que 
tiveram mais citações dos traba-
lhos em 2022. A lista é elaborada 
anualmente pelo professor John 

P. A. Ioannidis com pesquisa-
dores da Universidade Stanford, 
nos Estados Unidos, e classifica 
os cientistas em suas respectivas 
áreas de atuação. A quinta edição 
da “Updated science-wide author 
databases of standardized cita-
tion indicators” foi publicada re-
centemente pela Elsevier, a maior 
editora científica do mundo.

Segundo informações divul-
gadas pela Folha de S.Paulo, o 
Brasil tem 1.294 pesquisadores 
no ranking dos cientistas mais 

influentes do mundo no ano de 
2022, quadriplicando o número 
registrado em 2017 (342). No 
ranking global, o país ocupa a 
posição 25ª. Dentre os brasileiros 
presentes na lista, dois deles in-
tegram a equipe do Laboratório 
Nacional de Computação Cien-
tífica (LNCC) de Petrópolis. São 
eles: Carlos Emanuel de Souza e 
Marcelo Dutra Fragoso.

A avaliação da influência dos 
cientistas leva em conta um índi-
ce chamado c-score, que consiste 

em um cálculo a partir de seis 
parâmetros (como índice H de 
citação; índice Hm de citação em 
coautoria; e número de artigos 
com citação como autor único, 
primeiro autor ou último autor), 
retirados do Scopus, considerado 
o maior banco de dados de resu-
mos e citações de artigos e revistas 
científicas, com mais de 35 mil 
títulos.

*Estagiário, com 
informações da Folhapress

Cientistas do LnCC são referências

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 024/2023.
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE LIMPEZA E HIGIENE PREDIAL - LOTE IV
Prazo para Credenciamento: até às 13h50 do dia 08/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 13h50 do dia 
08/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 14h00 do dia 08/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/010599/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 020/2023.
Objeto: Aquisição de colchões antichama.
Prazo para Credenciamento: até as 13h50 do dia 16/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 13h50 do dia 
16/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 14h00 do dia 16/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/016846/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO DEPARTAMENTO 
GERAL DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública 
que fará realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), a licitação 
na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionada:

Instrumento: P.E. nº 019/2023.
Objeto: Aquisição de algemas.
Prazo para Credenciamento: até às 13h50 do dia 10/11/2023.
Prazo para recebimento das Propostas: até às 13h50 do dia 
10/11/2023.
Data e hora para oferecimento de lances: 14h00 do dia 10/11/2023, 
horário de Brasília.
Fundamento: Lei nº 10.520/02, Lei 8.666/93.
Processo: SEI-030022/016608/2022.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar de
Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 às 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone/fax (21) 2334-6670.
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Pré-matrícula

Vagas

Obra em pronto-socorro finalizada

Vagas II

Pré-matrícula II

186 ANOS DA CIDADE

Em comemoração 
ao aniversário de 186 
anos da cidade, a 
prefeitura organizou 
a competição ‘Piraí 
em Trilha’. O even-
to reuniu centenas 
de pessoas e atletas 
para participar do 
percurso de 2km na 
trilha da Mata do 
Amador, reaberta re-
centemente, e uma corrida de 6km. “Pessoas de diver-
sas cidades e regiões se uniram para celebrar conosco, 
trazendo uma incrível energia à nossa cidade” disse o 
prefeito Dr. Ricardo Passos.

As matrículas para a 
educação infantil estão 
abertas e vão até 23 de 
novembro. Os interessa-
dos devem ser moradores 
do município e não estar 
matriculado em outra ins-
tituição de ensino munici-
pal. Acesse prematricula.
pirai.rj.gov.br.

Em parceria com o Sine, 
a prefeitura divulgou na 
sexta (20) sete vagas de 
emprego. Entre elas, vaga 
de estoquista, auxiliar de 
produção, motorista com 
CNH E, auxiliar de carrega-
mento, operador de má-
quina PcD, auxiliar de lim-
peza geral e auxiliar geral.

As obras de reforma e am-
pliação do Pronto Socorro 
Pedro Perota, em Arrozal, 
foram finalizadas e a uni-
dade foi inaugurada nes-
te sábado (21). A Unidade 
de Pronto Atendimento 
passou por uma moder-
nização que inclui a in-

formatização e aprimora-
mentos estruturais. “Hoje, 
transformamos este es-
paço em um verdadeiro 
mini-hospital equipado 
para oferecer cuidados 
adequados”, disse a secre-
tária municipal de saúde, 
Giane Gióia.

Os interessados devem 
atender os requisitos das 
vagas e comparecer no 
Sine, na rua Alberto Sil-
veira nº53, no Centro, en-
tre 08h30 e 16h30, com 
currículo atualizado e em 
mãos. Para mais dúvidas, 
contato com (24)2431-
9989.

As matrículas para Educa-
ção de Jovens e Adultos 
(EJA)  estão abertas e tam-
bém finalizam no dia 23 
de novembro. Os interes-
sados devem ser morado-
res de Piraí, não estar ma-
triculado em outra escola 
da rede municipal. Acesse 
prematricula.pirai.rj.gov.br.

Divulgação/PMP

Evento teve manhã de esportes

CORREIO DO VALE

Câmara

Inês Pandeló

PT quer ampliar bases municipais

Mobilização

Desempenho

LUIZ SÉRGIO VOL-

TA AO CENÁRIO 

POLÍTICO

Quem volta à cena 
nas eleições do ano 
que vem em Angra 
dos Reis é o ex-de-
putado federal Luiz 
Sérgio, lançado como 
pré-candidato do PT, 
no sábado. A decisão 
foi tomada em uma 
plenária municipal, que 
debateu os desafios do governo e traçou estratégias para 
as eleições. Com participação da militância e partidos alia-
dos, Luiz Sérgio aceitou prontamente o convite.

Quatorze filiados na le-
genda também se co-
locaram dispostos para 
entrarem na disputa para 
uma cadeira na Câmara 
Municipal. “Vamos à luta 
para voltarmos ao prota-
gonismo”, disse um dos 
militantes.

A ex-prefeita de Barra 
Mansa, Inês Pandeló, está 
articulando em todo o Sul 
Fluminense. É um nome 
forte, com respaldo do 
partido. Inês começou 
sua militância ainda no 
Sindicato dos Bancários.

O nome de Luiz Sérgio 
começa a delinear a es-
tratégia do PT de conse-
guir o maior número de 
prefeituras possíveis, seja 
por candidaturas próprias 
ou por meio de alianças 
partidárias. E Luiz Sérgio 
é um velho conhecido da 

população de Angra. Co-
meçou como vice e de-
pois foi prefeito do muni-
cípio da Costa Verde. Foi 
deputado federal por cin-
co mandatos e Ministro 
do Estado de duas pas-
tas: Articulação Política e 
Aquicultura e Pesca.

Resende promove even-
tos do PT desde o início 
do ano, com a presença 
de lideranças como o pre-
sidente estadual do par-
tido, João Maurício, o de-
putado federal, Reimont, 
entre outras autoridades.

Na última eleição munici-
pal, em 2020, o PT conse-
guiu eleger 183 prefeitos, 
no seu pior desempenho 
ao menos desde 2000. 
Perdeu o comando de 71 
prefeituras no comparati-
vo com o pleito anterior. A 
meta agora é ampliar.

Divulgação

Luiz Sérgio, pré-candidato 

Flumisul em Barra Mansa tem 
100% dos estandes vendidos

Feira de negócios acontece em novembro 
e terá lançamento de condomínio industrial

Os preparativos para a 22ª 
Feira de Negócios do Sul Flu-
minense, a Flumisul, em Bar-
ra Mansa, estão a todo vapor. 
Com 100% dos estandes ven-
didos, o evento, que acontece 
de 22 a 25 de novembro, no 
Parque da Cidade, irá reunir as 
melhores empresas dos setores 
metalmecânico, agronegócio, 
construção civil, comércio va-
rejista e outros.

De acordo com o presiden-
te da Companhia de Desen-
volvimento, Bruno Paciello, a 
expectativa é que o evento mo-
vimente a economia de toda a 
região. “A Flumisul é a maior 
feira multissetorial do Estado 
do Rio de Janeiro, reunindo os 
melhores de cada setor. Tenho 
certeza de que muitos negó-
cios serão fechados, contri-
buindo para o desenvolvimen-
to econômico com a geração 
de emprego e renda em todo o 
Sul Fluminense”, disse.

Dentre os destaques desta 
edição estão as rodadas de ne-
gócios que irão discutir as de-
mandas econômicas, principal-
mente aquelas ligadas às leis de 
incentivo fiscal. 

“Iremos abordar assuntos 
como a Lei de Incentivo nº 

6.979, que isenta o ICMS de 
18% para 3% e se faz necessária 
neste momento em que vamos 
fazer o lançamento do Con-
domínio Industrial. Também 
teremos debates sobre o Plano 
Diretor do município, com a 
participação do setor da cons-
trução civil. Além disso, vamos 
seguir a tradição da feira de se 
apresentar como uma grande 
rede de networking”, destacou 
Paciello.

Condomínio  
industrial

A Flumisul 2023 também 
será palco para o lançamento 
do Condomínio Industrial 
de Barra Mansa, contribuin-
do diretamente para o desen-
volvimento econômico do 
município. 

“Este empreendimento 
chega com o objetivo de for-
talecer e fomentar a nossa 
economia. Antes mesmo de 

seu lançamento, o Condo-
mínio já possui um portfó-
lio com empreendimentos 
interessados em fixar base 
em Barra Mansa, que possui 
a melhor logística do Brasil, 
às margens da Rodovia Presi-
dente Dutra, com entronca-
mento para os estados de São 
Paulo, Minas Gerais e Espíri-
to Santo, além de possuir um 
ramal ferroviário”, concluiu 
Paciello.

Arquivo PMBM 

Flumisul acontece no Parque da Cidade, em Barra Mansa, a partir de novembro

Racismo: Moradores de itatiaia 
protestam contra prefeito 

Com faixas e cartazes, 
moradores de Itatiaia foram 
para as ruas neste domingo, 
dia 22, criticando o prefeito 
Irineu Nogueira, preso em 
flagrante, na semana passada, 
por suspeita de injúria racial. 
Eles percorreram as ruas do 
Centro e terminaram o ato 
em frente ao prédio da pre-
feitura, e pediram uma reação 
dos vereadores, propondo, 
inclusive, um pedido de im-
peachment.

Um morador seguiu pelo 
município com uma faixa 
com a frase: “Ninguém é réu 
por acaso, queremos impea-
chment já”. 

-A gente espera que as au-
toridades tomem uma provi-
dência. Por se tratar de um 
crime tão grave, ele deveria fi-
car preso e não continuar sol-
to como se nada tivesse acon-
tecido - disse Ana Cláudia 
Pereira, que mora em Itatiaia.

Partidos como o PT, entre 
outros, foram para as redes 
sociais no final de semana e 
criticaram a postura do pre-
feito, que responde o proces-
so em liberdade. Ele teve que 
recorrer ao Tribunal de Jus-
tiça, no Rio, para conseguir 
habeas corpus.

O caso repercutiu na Alerj 
também. desagradou os par-
lamentares da Alerj. Na ses-
são de quarta-feira, dia 18, 
o deputado estadual Filippe 
Poubel (PL) apresentou mo-
ção de repúdio contra o pre-
feito. A decisão de Poubel 
teve o coro de deputados dos 
mais variados partidos, que 
subscreveram a moção du-
rante a sessão e fizeram duras 
críticas ao prefeito, que teria 
chamado a funcionária de 
uma padaria de Resende de 
“negrinha”.

O deputado destacou a 
atuação do delegado de Re-
sende, Michel Floroschk, por 
efetuar a prisão em flagrante 
do prefeito. “Não aceitamos 
racismo”, disse Filippe Poubel, 
sugerindo uma postura firme 
dos vereadres de Itatiaia.

“Esse prefeito não tem 
condições de continuar no 
cargo, apresentem um pedido 
de impeachment”, completou 
Poubel. “É inacreditável um 
prefeito em exercício agredir 
uma trabalhadora”, disse Car-
los Minc.

Nega acusações
Em nota divulgada à 

imprensa, na semana pas-
sada, Irineu Nogueira nega 
veementemente a acusação. 
Disse que ao tentar pegar 
um pão foi advertido de 
forma grosseira pela fun-
cionária, que estranhou o 
comportamento, mas não a 
ofendeu. Em um vídeo, pu-
blicado nas redes sociais, ele 
tentou desqualificar a víti-
ma. Disse que a história tem 
dois lados e o lado dele seria 
da verdade.

Entenda o caso
Na terça-feira, dia 17, o 

delegado da 89ª DP (Resen-
de), Michel Floroschk, pren-
deu o prefeito de Itatiaia, 
Irineu Nogueira, por suspeita 
de ter agredido verbalmente a 

funcionária de uma padaria, 
no bairro Jardim Jalisco, em 
Resende.

A confusão começou 
quando Irineu tentou se ser-
vir sozinho e foi alertado pela 
funcionária que isso ia contra 
as regras do estabelecimento. 
O prefeito se irritou e come-
çou a falar palavrões e chamar 
a funcionária de negrinha. 
Tudo foi gravado pelas câme-
ras de segurança do estabele-
cimento comercial e está nas 
mãos do delegado. Embora 
não tenha áudio, as imagens 
mostram o prefeito afrontan-
do a funcionária.

O fato foi registrado na 
delegacia pela vítima, logo 
depois que Irineu deixou a 
padaria. Uma outra balconis-
ta tentou conter a situação e 
foi interrompida pelo pre-
feito, dizendo que não tinha 
problemas com ela, mas com 
sua colega de trabalho, a cha-
mando de “negrinha”.

– Meu problema não é 
com você, é com aquela ne-
grinha lá – teria afirmado o 
prefeito, segundo o boletim 
de ocorrência.

Divulgação

Moradores de Itatiaia vão às ruas e criticam prefeito

O lago do Zoológi-
co Municipal de Volta 
Redonda recebeu nesta 
semana 300 quilos de 
tilápia para abastecer o 
“Pesque e Não Pague”, 
projeto da prefeitura 
que conta atualmente 
com 375 participantes, 
entre moradores maiores 
de 60 anos e aposenta-
dos. Os peixes foram tra-
zidos de um produtor de 
Ipiabas, distrito de Barra 
do Piraí.

Esta é a segunda leva 
de 300 quilos de tilá-
pia que o espaço recebe 
neste ano; a primeira 
aconteceu em janeiro. O 
projeto funciona às se-
gundas-feiras, das 7h às 
16h, período em que o 
zoológico fecha para os 
visitantes e realiza limpe-
za e manutenção, além de 
abrir exclusivamente para 
a pescaria gratuita ofere-
cida pelo “Pesque e Não 
Pague”, que conta ainda 
com espécies como tam-
baquis e traíras.

Cada pescador cadas-
trado pode levar até cin-
co peixes para casa, sem 
pagar nada por isso. In-
teressados em participar 
podem fazer o cadastro 
na sede administrativa 
do Zoológico Municipal, 
na Rua 93-C, nº 1.171, 
Vila Santa Cecília, toda 
segunda-feira, das 7h às 
16h. Identidade e com-
provante de residência 
devem ser levados.

Criado durante o se-
gundo mandato do gover-
no do prefeito Antonio 
Francisco Neto para ofe-
recer opção gratuita de 
lazer para a Melhor Idade 
e aposentados, o “Pesque 
e Não Pague” completou 
um ano de retomada em 
fevereiro deste ano, após 
receber diversas melho-
rias para atender melhor 
os participantes.

Zoo-VR 
recebe 300 
quilos de 
tilápia 

POR SONIA PAES
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Central nuclear pesquisa perfil 
de moradores de Angra

Identificação

Iniciativa

Esclarecimentos

Influência direta

Uma nova etapa da pes-
quisa realizada pela Ele-
tronuclear foi iniciada, na 
semana passada, com 
moradores dos bairros lo-
calizados nas proximida-
des da central nuclear de 
Angra dos Reis. O objetivo 
é atualizar o perfil socioe-
conômico e os hábitos ali-
mentares da população. 
Agora, é a vez das vilas re-
sidenciais de Mambucaba 

I e II, mantidas pela Com-
panhia. A consulta está 
sendo feita para atualizar 
o Estudo de Impacto Am-
biental de Angra 3, que 
faz parte do licenciamen-
to da usina e foi realizado 
há cerca de 20 anos. A in-
tenção é averiguar se a re-
alidade mudou nesse pe-
ríodo e se é preciso fazer 
algum ajuste nas ações 
realizadas pela empresa. 

Anteriormente, participa-
ram os residentes do Par-
que Mambucaba, Praia 
das Goiabas, Praia Verme-
lha, Praia Brava, Piraqua-
ra, Porto Frade e Frade. 
Os pesquisadores estarão 
identificados por crachá 
com foto, nome e identi-
dade, além de camiseta 
com as logomarcas.

“É de grande importância 
que a população partici-
pe da pesquisa, pois essa 
iniciativa vai ajudar a Ele-
tronuclear a atender me-
lhor às necessidades da 
região”, frisa Paulo Gon-
çalves, chefe da Asses-
soria de Licenciamento 
Nuclear e Ambiental da 
companhia.

A Eletronuclear esclarece 
ainda que todas as infor-
mações prestadas pela 
população são confiden-
ciais e não serão utiliza-
das para qualquer outra 
finalidade. A população 
pode ligar gratuitamen-
te para o telefone 0800-
025-0174 ou acessar o site 
da empresa. 

Para isso, a Eletronuclear 
conta com a colaboração 
da Sociedade para o De-
senvolvimento da Pesqui-
sa Científica, conhecida 
como Science. Os pro-
fissionais da instituição 
estão entrevistando os 
moradores das áreas de 
influência direta de 5 km 
e 15 km das usinas. 

Arquivo

Objetivo é atualizar o perfil socioeconômico da região

CORREIO MÉDIO PARAÍBA

Argumentos

MPRJ obtém liminar favorável 

para imóveis em Valença

Condenação
De um lado, argumenta-
-se que os imóveis, cons-
truídos ainda no ano de 
1998, estão em uma área 
que havia sido penho-
rada. Já os moradores 
da Rua Padre Argemiro 
informam que os imó-
veis foram comprados de 
maneira regular, alguns, 
inclusive, por meio de fi-
nanciamento bancário, 
possuindo, inclusive, es-
critura pública e registro. 

Devido a uma deman-
da de anos na Justiça do 
Trabalho, moradores da 
Rua Padre Argemiro, em 
Valença, temem perder as 
suas casas. Sem prejuízo 
da questão discutida na 
seara trabalhista, diversas 
ações foram propostas 
na 1ª Vara da Comarca de 
Valença, visando garantir 
o direito dos moradores. 
O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 

(MPRJ), por meio de pare-
cer da promotora de Jus-
tiça titular da Promotoria 
de Justiça Cível de Valen-
ça, Adriana Porto, obteve 
liminar favorável em tais 
ações. A 1ª Vara da Co-
marca de Valença adotou 
integralmente as razões 
do Ministério Público e 
deferiu a tutela, para que 
moradores permaneçam 
nos imóveis até eventual 
decisão em contrário 

Ainda em Valença, a  1ª 
Promotoria de Justiça Cri-
minal de Valença obteve 
a condenação do pastor 
e bombeiro militar re-
formado Edson Miguel 
dos Santos Cunha. Ele foi 
condenado a 18 anos e 
nove meses, em regime 
fechado, pela tentativa de 
homicídio qualificado de 
Adélia Aparecida de Je-
sus, com quem mantinha 
um relacionamento.

Divulgação

Moradores de Valença temem perder suas casas

Resende e Angra têm situação 
epidêmica de dengue

Secretaria de Estado de Saúde diz que vem monitorando a situação 

O número de casos de den-
gue acende um alerta a quase 
dois meses do verão. A tendên-
cia é que o período, marcado 
por mais chuvas e calor, favore-
ça a proliferação do mosquito 
Aedes aegypti e do vírus que 
provoca a doença.

Na semana terminada em 
14 de outubro, pelo menos dois 
municípios do Sul Fluminense 
e da Costa Verde registraram 
situação de epidemia da doen-
ça: Angra dos Reis, Resende. A 
análise é do InfoDengue, siste-
ma de alerta para arboviroses 
desenvolvido por pesquisado-
res da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) e da Fundação Getú-
lio Vargas (FGV).

A Secretaria de Estado de 

Saúde diz que vem monito-
rando a situação e que discute 
as melhores formas de comba-
te à doença em todo o Rio de 
Janeiro. 

“Iniciamos um processo 
de reunião com os municípios 
para discutir os planos de con-
tingência e de respostas para 
uma possível epidemia em to-
dos os municípios do estado. A 
partir desta semana, a gente já 
começa esse encontro”, informa 
o subsecretário de Vigilância e 
Atenção Primária à Saúde, Má-
rio Sérgio Ribeiro. 

Segundo o subsecretário, 
também está sendo planejada 
uma nova rodada de capacita-
ção dos profissionais de saúde 
que lidam com os pacientes 

infectados pelo vírus, princi-
palmente médicos e enfermei-
ros. O diagnóstico correto da 
doença e do sorotipo são im-
portantes para evitar situações 
de agravamento.

A Secretaria de Estado de 
Saúde reforçou que não há ca-
sos registrados do sorotipo 3 
no Rio de Janeiro. Depois que 
Roraima e Paraná identifica-
ram o ressurgimento de casos 
de infecção pelo sorotipo 3 
neste ano, os demais estados 
estão em alerta. Há mais de 15 
anos, ele não causa epidemias 
no país.

O Correio Sul Fluminense 
entrou em contato com as prefei-
turas de Resende e de Angra dos 
Reis, mas não obteve retorno. 

Cuidados

O Ministério da Saúde 
orienta que a população pro-
cure o serviço de saúde mais 
próximo da residência assim 
que surgirem os primeiros 
sintomas de dengue. Para 
combater a proliferação do 
mosquito e a doença, é ne-
cessário eliminar todo local 
de água parada, pois é lá que 
o mosquito transmissor co-
loca os seus ovos, destaca a 
pasta.

Também é importante 
evitar acúmulo de lixo, não 
estocar pneus em áreas desco-
bertas, não acumular água em 
lajes ou calhas, colocar areia 
nos vasos de planta e cobrir 
bem tonéis e caixas d’água.

Divulgação

Resende tem alto número de moradores com dengue, diz pesquisa da Fiocruz e FGV

Projeto escolar em Volta 
Redonda divulga autores locais
ana luiza Rossi*

No coração de Volta Re-
donda, na Vila Santa Cecília, os 
muros do Instituto de Educa-
ção Professor Manuel Marinho 
prendem a atenção de motoris-
tas e cidadãos que trafegam pela 
Rua 43. O ponto estratégico, 
traz o olhar de diversas pessoas 
para um projeto pintado à mão 
dos textos de literaturas clássi-
cas e contemporâneas, além de 
letras de músicas.

O atual diretor geral do co-
légio, Alexandre Batista, doutor 
em língua portuguesa formado 
pela UFRJ, explica que o proje-
to foi idealizado pela professora 
Aurea Lino Passos Machado, 
que atuou como diretora da ins-
tituição por 25 anos. “Como não 
poderia alugar um local para as 
exposições, a ex-diretora utilizou 
os muros como espaço pedagógi-
co para poesias, músicas clássicas, 
como MPB, e agora, colocaram a 
história da literatura, por meio de 
sonetos” explicou.

Com sua eleição para di-
retoria em 2017, o professor 
Alexandre deu continuidade ao 
projeto, que conta com a parti-
cipação dos alunos e também 
de professores curadores, da 
qual destaca que em termos pe-
dagógicos, o contato com a arte 
é fundamental para expandir 
intelectualmente. 

“A arte de modo geral sus-
cita uma reflexão sobre o mun-
do e antecipa determinadas 
situações para podermos pen-
sar. Por meio da arte posso ter 
experiências que eu não teria 
na vida real”. O diretor com-
plementou ainda, que “através 
da poesia, você experimenta e 
entende dores alheias, e acaba 
entendendo a sua própria. Ela 
vai abrir nosso olhar para rea-
lidades que nem sempre estão 
ligadas à gente”.

A professora Fabiana Soares, 
de língua portuguesa, explica 
que na gestão da professora Au-
rea, o projeto trazia somente au-
tores clássicos, mas agora ganha-

rá uma nova versão com autores 
locais e modernos. “No nosso 
muro temos parte da literatura 
brasileira e da portuguesa. Hoje 
com internet, poucas pessoas 
param para ler esses textos. Ter 
esse papel de ofertar esses textos 
é muito importante e já gera re-
conhecimento dentro e fora de 
sala de aula”, comentou.

Outro fator que contem-
pla o projeto, é a recepção do 
público, já que o colégio fica 
localizado em um importante 
bairro comercial de Volta Re-
donda, além do muro ficar de 
frente para um sinal de trânsi-
to. A comerciante Maria Clara 
Corrêa, que sempre utiliza a via 
para ir trabalhar, elogia o pro-
jeto e o classifica como impor-
tante para incentivo à leitura. 
“As pessoas que param no sinal, 
assim como eu, com certeza 
leem e se interessam. É incrível, 
porque são textos muito legais 
e ainda nos distrai dos pensa-
mentos do dia a dia” disse.

*Estagiária

Ana Luiza Rossi

Há mais de 20 anos que poesias são publicadas em muro de colégio

A reforma e ampliação 
do Hospital São João Batista 
(HSJB), em Volta Redon-
da, entraram em uma nova 
etapa. Na última sexta-feira 
(20), os pilares do novo pré-
dio começaram a ser ergui-
dos e, com isso, o próximo 
passo será a concretagem da 
primeira laje.

A obra da Prefeitura de 
Volta Redonda, em parceria 
com o Governo do Estado, 
prevê uma edificação de cin-
co pavimentos, sendo três 
andares de estacionamento 
com 70 vagas, e um andar 
funcionando exclusivamen-
te como centro cirúrgico. O 
novo prédio será interligado 
ao atual hospital e contará 
com rampa e elevador.

O investimento de cerca 
de R$ 20 milhões soma as 
melhorias que a adminis-
tração municipal vem pro-
movendo na saúde pública 
do município. O prefeito 
de Volta Redonda, Antonio 
Francisco Neto, citou que 
o Hospital São João Batista 
quase fechou as portas em 
2020 e passou a sofrer inter-
venção judicial que durou 
até 2021, quando o hospital 
voltou a ser administrado 
pela prefeitura.

“Graças ao nosso empe-
nho e à parceria com o Go-
verno do Estado, o Hospital 
São João Batista voltou a ser 
referência no estado do Rio 
de Janeiro e segue conquis-
tando recordes de cirurgias. 
Com muito trabalho, esta-
mos conseguindo ainda am-
pliar esta unidade de grande 
porte, de atenção ambulato-
rial e hospitalar, de média e 
alta complexidade”, disse o 
prefeito.

Pilares do novo 
prédio do HSJB 
começam a ser 
erguidos
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‘O crime organizado que não 
ouse desafiar o poder do Estado’
Rio de Janeiro tem segunda-feira de ‘guerra’ com mais de 30 ônibus incendiados

A
o menos 35 
ônibus e um 
trem, até o 
f e c h a m e n t o 
desta edição, 

foram incendiados no Rio de 
Janeiro, após a morte de Ma-
theus da Silva Rezende, conhe-
cido como Faustão. Apontado 
pelas autoridades como uma 
das lideranças da maior milícia 
do Rio, na tarde desta segun-
da-feira (23), em uma ação da 
Polícia Civil na comunidade 
Três Pontes, na zona oeste da 
cidade. Ao menos 12 suspeitos 
foram levados para a 35ª DP, 
em Campo Grande.

Após os primeiros atos, o 
governador Cláudio Castro se 
pronunciou parabenizando a 
operação. “Quero parabenizar 
os nossos policiais da DGPE, 
da Core e da Draco, por pren-
derem hoje, em Santa Cruz, o 
Faustão ou Teeteu — que era o 
braço direito e sobrinho do mi-
liciano Zinho. Não vamos pa-
rar! Nossas ações para asfixiar 
o crime organizado têm trazido 
resultados diários [...] O crime 
organizado que não ouse desa-
fiar o poder do Estado!”, disse 
Castro através do seu perfil no 
X, antigo Twitter.

Já no início da noite, o go-
vernador concedeu entrevista 
coletiva, no Palácio Guanabara, 
junto com o secretário de Polí-
cia Militar, coronel Luiz Henri-
que Pires, e o secretário de Po-
lícia Civil, Marcus Amim, para 
falar sobre os acontecimentos 
desta segunda-feira. Castro 
classificou os ataques como ‘ter-
roristas’ e que a prisão de Ma-
theus, que acabou sendo morto 
pela troca de tiros, faz parte da 
estratégia de tentar capturar 
os três maiores criminosos de 
todo o estado.

Ainda conforme o governa-
dor, 12 pessoas já haviam sido 
detidas por suspeita de par-
ticipação nos ataque aos ôni-
bus.”Eles estão presos por ações 
terroristas, e por isso estarão 
sendo enviados para presídios 
federais”, afirmou Castro. “A 
grande prova de que estamos 
no cerco é essa reação “desco-
mum” que eles estão fazendo”, 
acrescentou.

“Estamos com nosso efeti-
vo garantindo que não haverá 
mais nenhuma queima de com-
posição e a população poderá 
ir para casa. Me solidarizo com 
a população. É triste que cri-
minosos usem a população de 
escudo. É a própria população, 
que alguns deles dizem defen-
der, que é atacada em um mo-
mento desses”, finalizou.

Ex-vereador
Segundo denúncias à Justi-

ça, Faustão é a segunda lideran-
ça da maior milícia do Rio, que 
tem como chefe máximo o seu 
tio, Luís Antônio da Silva Bra-
ga, o Zinho.

Em setembro, Faustão foi 
denunciado por ser um dos 
atiradores que mataram a tiros 
o ex-vereador Jerônimo Gui-
marães Filho, o Jerominho. O 
ex-político é acusado de fundar, 
nos anos 2000, a chamada Liga 
da Justiça, que originou a atual 
milícia comandada por Zinho, 
ainda segundo a Promotoria.

A advogada de Faustão, 
Leonella Vieria, afirmou que 
estava apurando as informações 
sobre a morte do cliente e que 
não iria se manifestar, neste 
momento, sobre as acusações 
do Ministério Público do Rio 
de Janeiro.

A morte de Jerominho, 
ainda de acordo com promo-

Rafael Wallace/Gov RJ

Emerson Magalhães/Folhapress

Governador do Rio, Cláudio Castro, concedeu entrevista coletiva no início da noite desta segunda-feira, no Palácio Guanabara

Bombeiros são acionados para conter incêndio em frente à estação do BRT Cosmos
Reprodução

Momento em que um BRT é tomado pelas chamas na tarde desta segunda-feira
Reprodução/Redes Sociais

Veículo de fretamento alvo da ação dos criminosos após morte de miliciano

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

tores, teria ocorrido depois que 
a milícia de Faustão suspeitou 
de que Jerominho pudesse re-
tomar a liderança da quadrilha. 
Pelo menos desde 2010 a Liga 
da Justiça passou a ser chamada 
de milícia do CL, em referência 
a um irmão de Zinho, que assu-
miu a liderança. A chefia passou 
a ser sucedida por membros da 
família, segundo a Promotoria, 
que intitula as denúncias sobre 
a quadrilha de Dinastia.

O confronto envolveu po-
liciais da Core (Coordenado-
ria de Recursos Especiais) e do 
DGPE (Departamento Geral 
de Polícia Especializada). O 
suspeito foi levado para o Hos-
pital Pedro 2º, mas não sobrevi-
veu, de acordo com a secretaria 
municipal do Rio.

Durante a operação, por 
conta da troca de tiros, um me-
nino de 10 anos foi atingido de 
raspão. Conforme as informa-
ções, ele foi levado para a UPA 
de Paciência, e liberado após re-
ceber os devidos cuidados.

Veículos incendiados
A Mobi-Rio, empresa que 

opera o BRT, disse que, por 
questão de segurança, as linhas 
que circulam no corredor Tran-
soeste haviam sido suspensas 
temporariamente na tarde de 
ontem. Estariam rodando ape-
nas as linhas 22 ( Jardim Oceâ-
nico x Alvorada); 13 (Mato 
Alto x Alvorada expresso) e 25 
(Mato Alto x Alvorada para-
dor). Ao total, cinco ônibus do 
BRT foram incendiados.

Os demais ônibus haviam 
sido incendiados em diferentes 
ruas da zona oeste, sendo eles 
coletivos municipais e de tu-
rismo/fretamento. De acordo 
com o COR (Centro de Ope-
rações Rio), o primeiro ônibus 
incendiado estava na rua Felipe 
Cardoso, na altura do BRT Ca-
jueiros, em Santa Cruz. 

Outros veículos e pneus 
também foram incendiados, fe-
chando diversas vias em bairros 
como Campo Grande, Santa 
Cruz, Paciência, Guaratiba, 
Sepetiba, Cosmos, Recreio, 
Inhoaíba, Barra, Tanque e 
Campinho.

Um trem, que iria sair de 
Santa Cruz com destino a Cen-
tral do Brasil, no fim da tarde, 
teve seus passageiros retirados e 
também foi incendiado.

Em tom de revolta, o pre-
feito do Rio, Eduardo Paes, 
também através do X, apon-

tou: “quando o sujeito além de 
bandido é burro. Milicianos na 
Zona Oeste queimam ônibus 
públicos pagos com dinheiro 
do povo para protestar contra 
operação policial. Quem paga é 
o povo trabalhador. E para pio-
rar, tivemos que interromper 
serviços de transporte na Zona 
Oeste para que não queimem 
mais ônibus. [...] Ou seja, úni-
cos prejudicados: moradores 
das áreas que eles dizem prote-
ger! Essa gente precisa de uma 
resposta muito firme das forças 
policiais! Como prefeito, ape-
lo ao Governo do Estado e ao 
Ministério da Justiça para que 
atuem para impedir que fatos 
assim se repitam”, ressaltou 
Paes.

Estágio de Mobilização
No fim da tarde, por volta 

das 16h50, o Centro de Ope-
rações da Prefeitura do Rio 
anunciou que o município 
havia entrado em Estágio de 
Mobilização devido aos ata-
ques contra os ônibus. “É o 
segundo nível em uma esca-
la de cinco e significa que há 
riscos de ocorrências de alto 
impacto na cidade”, dizia o 
comunicado.

Por volta do mesmo horá-
rio, o município já registrava 
58 km de congestionamentos, 
o dobro da média (29 km) das 
últimas três segundas-feiras.

Recreio Presente
Diante de todo o caos cau-

sado pela criminalidade, um 
ato solidário vale ser registra-
do. Nossa redação recebeu a 
informação de que os agentes 
do Recreio Presente estariam 
auxiliando a população com a 
van utilizada no programa. Foi 
feito um descolamento dos tra-
balhadores para que eles conse-
guissem chegar a suas moradias 
em segurança. Até o fechamen-
to desta edição, não tínhamos 
mais informações de outras re-
giões fazendo o mesmo.

Algumas pessoas chegaram 
a se arriscar com carona na car-
roceria de um caminhão ‘cego-
nha’ para a volta para a casa em 
Santa Cruz, por conta do servi-
ço de transporte suspenso.

Escolas da região onde 
aconteceram os ataques tive-
ram que ser fechadas e as aulas 
suspensas. 

Com informações 
também de Bruna Fantti 

(Folhapress)


